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RELATÓRIO 

As mulheres que compõem a Fecomércio Com Elas, Câmara da Mulher Empreendedora da 

Federação, conheceram, nesta terça-feira (12), o cronograma de ações para o segundo 

semestre. O encontro executivo aconteceu no Café Dorian Gray, no Hotel Barreira Roxa. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), instituição do Sistema 

Fecomércio, realizou a doação de 6.567 cestas básica, na tarde da segunda-feira, 11, em 

solenidade na Arena das Dunas. Os alimentos foram entregues para 41 entidades carentes da 

Grande Natal cadastradas no Programa Mesa Brasil Sesc.  

Mais uma parceria entre a Prefeitura de Ceará-Mirim e o Sistema Fecomércio rende benefícios 

à população cearamirinense. Na semana passada, foram iniciados os atendimentos do Sesc 

Saúde Mulher no município. 

Esta terça-feira (12) é especial em Mossoró. O projeto Seis & Meia estará de volta à cidade, após 

muitos anos de desativação. O cantor e compositor Paulinho Moska é a atração principal no 

palco do Teatro Municipal Dix-huit Rosado. Na “janela” a atração local Fernanda Azevedo – 

afinadíssima e eclética. A promoção é do Sesc, cujos credenciados têm 50% de desconto no 

ingresso. 

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) inicia, na segunda-feira, 11, o 

período de inscrição gratuita para as turmas de outubro do Curso de Valorização Social (CVS). 

Ao todo, para este mês são 300 vagas, distribuídas em Natal, Nova Cruz, São Paulo do Potengi, 

com inscrições presenciais ou pelo site sescrn.com.br, até 15 de setembro.  

No mês de setembro, o Restaurante Navarro dará sequência ao projeto Noites Temáticas com 

um jantar “Sabores da Itália” na quarta-feira, 13 de setembro. O evento será comandado pelo 

chef Jonatã Canela, com a participação especial do chef italiano Lorenzo Mancini, proprietário 

dos restaurantes Bistrô 70m² e Sampei, em São Miguel do Gostoso. A noite especial terá um 

menu em quatro etapas, com ingredientes típicos da famosa gastronomia italiana. 

O Diretor Regional do Senac RN, Raniery Pimenta, e o Diretor de Educação Profissional da 

instituição, Leandro Trigueiro, estão em Salvador, na Bahia, participando do Encontro Técnico 

dos Coordenadores do Plano Diretor de Turismo (PDTur) – Núcleo Nordeste. O evento ocorre de 

11 a 15 de setembro na Casa do Comércio BA. 

A Comissão de Transportes da Câmara Municipal de Natal promoveu, nesta segunda-feira (11), 

audiência pública para discutir a revitalização do centro da cidade a partir do transporte público. 

A suspensão de linhas de ônibus que passavam pelo centro é apontada por empreendedores e 

consumidores como um dos fatores para a queda de movimento e consequente fechamento de 

lojas na Cidade Alta. A CDL Natal foi representada pelo presidente do Projeto Parlamento 

Empreendedor, Fábio Saraiva, e a Fecomercio, pelo assessor técnico Jaime Mariz.  

O gerenciamento e o equilíbrio das emoções têm sido chaves importantes para o sucesso, seja 

na vida pessoal ou na profissional. São vários os traços de personalidade que influenciam a 

inteligência emocional. Perceber, raciocinar, entender e gerenciar as emoções são pilares para 

se compreender e executar a inteligência emocional, principalmente no cenário de empresas 

que perpassam gerações. E, para abordar mais profundamente esta temática, o Summit das 



 

 
 

Famílias Empreendedoras irá promover este debate na próxima semana, dia 21 de setembro, 

no Holiday Inn Natal. O Summit tem como patrocinadores: FIERN, SENAR, SEBRAE, SENAC.  

Idealizado há 16 anos, o seminário Motores do Desenvolvimento do Rio Grande do Norte, chega 

a sua 41ª edição abordando inovação e tecnologia no Estado. Marcado para acontecer na 

próxima quarta-feira, dia 20 de setembro, na Arena das Dunas, o “Motores Inovatec” terá 

palestras, pitchs e painéis, além da participação do especialista em inovação e  transformação 

digital Walter Longo. De acordo com o superintendente do Sistema Tribuna de Comunicação, o 

Motores se renova a cada edição para abordar os assuntos que estão em pauta no momento. A 

41ª edição do Motores é correalizada por Sebrae, tem apoio do Governo do Estado e Assembleia 

Legislativa do RN e patrocínio das empresas Conectrom e ESIG, e do Senac. 

Em algumas regiões do país, mais notadamente nas dunas do Nordeste, grandes turbinas eólicas 

fazem parte da paisagem. Essas espécies de ventiladores gigantes são geradoras de energia 

elétrica a partir da força dos ventos. Se depender do que aponta uma pesquisa da Confederação 

Nacional da Indústria (CNI), essas estruturas vão ser mais comuns também na paisagem 

marítima, com usinas eólicas offshore (fora de terra firme), com a vantagem de explorar ventos 

mais constantes e com maiores velocidades.   

As exportações do Rio Grande do Norte voltaram a apresentar um bom desempenho no mês de 

agosto. O envio de mercadorias para o mercado internacional teve um crescimento de 173,7% 

no comparativo com o mesmo mês do ano passado, movimentando US$43 milhões, contra US$ 

15 milhões em 2022. Esse resultado, no entanto, é 49,2% menor que o exportado no mês 

anterior. Em agosto, as importações tiveram um volume maior que as exportações, atingindo 

US$ 77,7 milhões. Por isso, a balança comercial potiguar encerrou o oitavo mês do ano com um 

déficit de US$ 35,2 milhões. 

O presidente Lula autorizou nesta terça-feira a inclusão, no projeto de lei que prevê a 

compensação de perdas de arrecadação com o ICMS (Imposto sobre Circulação de Mercadorias 

e Serviços), a antecipação do calendário de pagamento previsto para 2024. A informação foi 

confirmada pelo ministro da Secretaria das Relações Institucionais, Alexandre Padilha. O valor 

pode chegar a R$10 bilhões em 2023, caso a proposta seja aprovada pelo Congresso Nacional. 

O Brasil pode tomar a posição dos Estados Unidos como maior exportador de algodão no mundo 

na safra 2023/24. O USDA (sigla em inglês para Departamento de Agricultura dos EUA) revisou 

para baixo sua projeção de exportações do produto nesta 3ª feira (12.set.2023). Ao mesmo 

tempo, o órgão federal norte-americano estima que as vendas de algodão brasileiro devem 

subir. Eis a íntegra do relatório (PDF – 906 kB, em inglês).   
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 As mulheres que compõem a Fecomércio Com Elas, Câmara da Mulher 

Empreendedora da Federação, conheceram, nesta terça-feira (12), o cronograma de 

ações para o segundo semestre. O encontro executivo aconteceu no Café Dorian Gray, 

no Hotel Barreira Roxa. 

 “Após o planejamento estratégico que fizemos com as mulheres que compõem a 

Câmara, apresentamos hoje a série de atividades para o segundo semestre. A primeira 

entrega foi a pesquisa sobre o Perfil e Desafios das Empreendedoras do RN, que 

apresentamos em julho, e traçou o diagnóstico do empreendedorismo feminino. Em 

cima desses dados e do encontro que tivemos no planejamento, mapeamos as 

necessidades e o trabalho que iremos desenvolver”, comentou o presidente da 

Fecomércio RN, Marcelo Queiroz. 

 O levantamento feito pelo Instituto Fecomércio RN apontou que a maior parte das 

empreendedoras que responderam à pesquisa têm entre 45 e 54 anos (37,3%), ensino 

médio completo (54,2%), atuam na modalidade MEI – Microempreendedor Individual 

(51,2%), são as fundadoras de suas empresas (79,6%), começaram a empreender há 

mais de 10 anos (47,3%) e fazem parte do setor do comércio (60,2%). 

 Mais de 84% das empreendedoras do RN são mães e 47,2% afirmaram que possuem 

dificuldades em conciliar a gestão do negócio com o cuidado com os filhos. De acordo 

com a pesquisa, a falta de acesso a crédito (63,7%) e a dificuldade em conciliar vida 

pessoal e profissional (40,8%) são os dois principais obstáculos enfrentados pelas 

empreendedoras do Rio Grande do Norte. 
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Para lidar com os desafios do empreendedorismo feminino e as dificuldades que 

precisam enfrentar ao longo de suas jornadas profissionais, pelo menos 27% das 

mulheres entrevistadas são parte de redes de apoio; enquanto 24% gostariam de 

participar desse tipo de iniciativa. Para elas, essa é uma forma de compartilhar 

experiências (42,3%), fazer networking (31,8%) e ter acesso a recursos ou informações 

(28,9%). 

A pesquisa foi apresentada pela coordenadora da Divisão de Inovação e 

Competitividade, Lívia Aires. Veja o relatório 

completo: https://fecomerciorn.com.br/pesquisas. 

 Plano de trabalho  

 A coordenadora da Fecomércio Com Elas, Sâmela Gomes, junto com a secretária, 

Dalliany Rocha, apresentaram as ações que serão desenvolvidas ao longo deste 

segundo semestre. Uma série de oficinas de excelência empresarial serão promovidas, 

trazendo temas como network, caminhos profissionais, tecnologia transformadora, 

sustentabilidade empresarial dentre outros temas voltados para o empreendedorismo 

feminino. 

 Além disso, será lançado um edital de mentoria Fecomércio Com Elas: Mulheres que 

Inspiram, reunindo empresárias que auxiliaram o desenvolvimento de liderança de 

outras empreendedoras; e o evento Negócios em Conexão, uma rodada de negócios 

para fomentar a cadeia econômica feminina. 

 Em paralelo, o Sesc RN irá oferecer Cursos de Valorização Social, oferecendo 

oportunidades de inclusão social por meio do desenvolvimento de habilidades em 

ações educativas que levam em consideração a sustentabilidade, inovação social, 

geração de renda, economia solidária, consumo consciente e comércio justo. Cursos 

de lettering, culinária, artesanato, artes manuais, entre outros serão oferecidos 

gratuitamente. Já o Senac RN lançou o projeto Senac Conectando Mulheres, que visa 

incentivar e promover o empreendedorismo feminino no interior do RN, levando 

capacitação de qualidade às mulheres empreendedoras do estado através de parceria 

com as Secretarias de Assistência Social dos municípios. 

 “Esse é o nosso plano de trabalho para todo o segundo semestre. Diante do que foi 

mostrado na pesquisa, as preocupações, as dúvidas de como acelerar os negócios, 

pensamos nessa programação de trabalho, oferecendo cursos e capacitações com o 

Sesc e Senac, a formação de mentoras acelerando a carreira de outras mulheres, e em 

novembro, a promoção da rodada de negócios. São mulheres que fazem negócios 

com outras mulheres, não apenas desenvolvendo suas lojas, seus comércios, mas 

também tendo impacto na nossa economia”, afirmou Sâmela. 
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Foto: Divulgação 

As mulheres que compõem a Fecomércio Com Elas, Câmara da Mulher 
Empreendedora da Federação, conheceram, nesta terça-feira (12), o 
cronograma de ações para o segundo semestre. O encontro executivo 
aconteceu no Café Dorian Gray, no Hotel Barreira Roxa. 

“Após o planejamento estratégico que fizemos com as mulheres que 
compõem a Câmara, apresentamos hoje a série de atividades para o segundo 
semestre. A primeira entrega foi a pesquisa sobre o Perfil e Desafios das 
Empreendedoras do RN, que apresentamos em julho, e traçou o diagnóstico 
do empreendedorismo feminino. Em cima desses dados e do encontro que 
tivemos no planejamento, mapeamos as necessidades e o trabalho que 
iremos desenvolver”, comentou o presidente da Fecomércio RN, Marcelo 
Queiroz. 

O levantamento feito pelo Instituto Fecomércio RN apontou que a maior 
parte das empreendedoras que responderam à pesquisa têm entre 45 e 54 
anos (37,3%), ensino médio completo (54,2%), atuam na modalidade MEI – 
Microempreendedor Individual (51,2%), são as fundadoras de suas 
empresas (79,6%), começaram a empreender há mais de 10 anos (47,3%) e 
fazem parte do setor do comércio (60,2%). 

Mais de 84% das empreendedoras do RN são mães e 47,2% afirmaram que 
possuem dificuldades em conciliar a gestão do negócio com o cuidado com 
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os filhos. De acordo com a pesquisa, a falta de acesso a crédito (63,7%) e a 
dificuldade em conciliar vida pessoal e profissional (40,8%) são os dois 
principais obstáculos enfrentados pelas empreendedoras do Rio Grande do 
Norte. 

Para lidar com os desafios do empreendedorismo feminino e as dificuldades 
que precisam enfrentar ao longo de suas jornadas profissionais, pelo menos 
27% das mulheres entrevistadas são parte de redes de apoio; enquanto 24% 
gostariam de participar desse tipo de iniciativa. Para elas, essa é uma forma 
de compartilhar experiências (42,3%), fazer networking (31,8%) e ter 
acesso a recursos ou informações (28,9%). 

A pesquisa foi apresentada pela coordenadora da Divisão de Inovação e 
Competitividade, Lívia Aires. Veja o relatório completo: 
https://fecomerciorn.com.br/pesquisas. 

Plano de trabalho 

A coordenadora da Fecomércio Com Elas, Sâmela Gomes, junto com a 
secretária, Dalliany Rocha, apresentaram as ações que serão desenvolvidas 
ao longo deste segundo semestre. Uma série de oficinas de excelência 
empresarial serão promovidas, trazendo temas como network, caminhos 
profissionais, tecnologia transformadora, sustentabilidade empresarial 
dentre outros temas voltados para o empreendedorismo feminino. 

Além disso, será lançado um edital de mentoria Fecomércio Com Elas: 
Mulheres que Inspiram, reunindo empresárias que auxiliaram o 
desenvolvimento de liderança de outras empreendedoras; e o evento 
Negócios em Conexão, uma rodada de negócios para fomentar a cadeia 
econômica feminina. 

Em paralelo, o Sesc RN irá oferecer Cursos de Valorização Social, oferecendo 
oportunidades de inclusão social por meio do desenvolvimento de 
habilidades em ações educativas que levam em consideração a 
sustentabilidade, inovação social, geração de renda, economia solidária, 
consumo consciente e comércio justo. Cursos de lettering, culinária, 
artesanato, artes manuais, entre outros serão oferecidos gratuitamente. Já o 
Senac RN lançou o projeto Senac Conectando Mulheres, que visa incentivar 
e promover o empreendedorismo feminino no interior do RN, levando 
capacitação de qualidade às mulheres empreendedoras do estado através de 
parceria com as Secretarias de Assistência Social dos municípios. 



 

 
 

“Esse é o nosso plano de trabalho para todo o segundo semestre. Diante do 
que foi mostrado na pesquisa, as preocupações, as dúvidas de como acelerar 
os negócios, pensamos nessa programação de trabalho, oferecendo cursos e 
capacitações com o Sesc e Senac, a formação de mentoras acelerando a 
carreira de outras mulheres, e em novembro, a promoção da rodada de 
negócios. São mulheres que fazem negócios com outras mulheres, não 
apenas desenvolvendo suas lojas, seus comércios, mas também tendo 
impacto na nossa economia”, afirmou Sâmela. 
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Sesc RN beneficia mais de 26 mil pessoas 
com doação de 6.567 cestas básicas   

  

Alimentos foram arrecadados em parceria com o show Tardezinha do cantor Thiaguinho e 

Arena das Dunas  

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), instituição do 

Sistema Fecomércio, realizou a doação de 6.567 cestas básica, na tarde da segunda-

feira, 11, em solenidade na Arena das Dunas. Os alimentos foram entregues para 41 

entidades carentes da Grande Natal cadastradas no Programa Mesa Brasil Sesc.  

Esses alimentos foram arrecadados em parceria com o show Tardezinha do cantor 

Thiaguinho e Arena das Dunas, totalizando 14.229,497 quilos, sendo a maior 

quantidade já arrecada pelo Mesa Brasil no estado em um único evento. O montante 

deve beneficiar até 26.268 pessoas, em Natal, Macaíba, São Gonçalo do Amarante e 

Nísia Floresta.  

O presidente do Sistema Fecomércio, Marcelo Fernandes de Queiroz falou sobre a 

importância do Mesa Brasil e nova modalidade de arrecadação feita em parceria com 

atrações artísticas. “O Mesa Brasil começou recebendo doações de fazendas e 

supermercado, e agora ampliamos a parceria com shows. Temos que reconhecer a 

generosidade do artista Thiaguinho e das pessoas que doaram. Todos temos a 

vontade de contribuir de alguma maneira e esse trabalho é feito em equipe para 

ajudar os mais necessitados”, afirmou.  

O representante da Comunidade Terapêutica Nova Aliança, Murilo Vieira relatou que 

atende 67 internos permanentemente, que necessitam de três refeições diariamente, 

por isso a importância das doações. “Os alimentos são importantes não apenas para 

nós, mas para todas as instituições aqui representadas, pois a refeição é uma 

necessidade básica. O Mesa Brasil tem estado sempre presente, principalmente nos 

momentos de maior dificuldade”, relatou.  

Mesa Brasil  
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O Mesa Brasil é uma rede nacional de combate à fome e ao desperdício de alimentos. 

No RN, a equipe mantém contato permanente com os parceiros que fazem doações 

regulares e captando novos doadores. Entre 2018 e julho de 2023, o programa 

arrecadou e distribuiu no estado 8.479.180 quilos de alimentos, beneficiando 

2.231.413 de pessoas.  
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O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN), instituição do 
Sistema Fecomércio, realizou a doação de 6.567 cestas básica, na tarde da 
segunda-feira, 11, em solenidade na Arena das Dunas. Os alimentos foram 
entregues para 41 entidades carentes da Grande Natal cadastradas no Programa 
Mesa Brasil Sesc. 
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Esses alimentos foram arrecadados em parceria com o show Tardezinha do cantor 
Thiaguinho e Arena das Dunas, totalizando 14.229,497 quilos, sendo a maior 
quantidade já arrecada pelo Mesa Brasil no estado em um único evento. O 
montante deve beneficiar até 26.268 pessoas, em Natal, Macaíba, São Gonçalo do 
Amarante e Nísia Floresta. 

O presidente do Sistema Fecomércio, Marcelo Fernandes de Queiroz falou sobre a 
importância do Mesa Brasil e nova modalidade de arrecadação feita em parceria 
com atrações artísticas. “O Mesa Brasil começou recebendo doações de fazendas e 
supermercado, e agora ampliamos a parceria com shows. Temos que reconhecer a 
generosidade do artista Thiaguinho e das pessoas que doaram. Todos temos a 
vontade de contribuir de alguma maneira e esse trabalho é feito em equipe para 
ajudar os mais necessitados”, afirmou. 

O representante da Comunidade Terapêutica Nova Aliança, Murilo Vieira relatou 
que atende 67 internos permanentemente, que necessitam de três refeições 
diariamente, por isso a importância das doações. “Os alimentos são importantes 
não apenas para nós, mas para todas as instituições aqui representadas, pois a 
refeição é uma necessidade básica. O Mesa Brasil tem estado sempre presente, 
principalmente nos momentos de maior dificuldade”, relatou. 

Mesa Brasil 

O Mesa Brasil é uma rede nacional de combate à fome e ao desperdício de 
alimentos. No RN, a equipe mantém contato permanente com os parceiros que 
fazem doações regulares e captando novos doadores. Entre 2018 e julho de 2023, o 
programa arrecadou e distribuiu no estado 8.479.180 quilos de alimentos, 
beneficiando 2.231.413 de pessoas. 

 

  



 

 
 

Prefeitura de Ceará-Mirim recebe unidade móvel Sesc Saúde Mulher 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/prefeitura-ceara-mirim-sesc-saude-mulher/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

Prefeitura de Ceará-Mirim 

recebe unidade móvel Sesc 

Saúde Mulher 

Ceará-Mirim espera abranger pelo menos 1.200 pessoas a partir das ações de 

saúde 

Redação 

 

 

Em Ceará-Mirim, ações educativas sobre saúde feminina devem abranger 1.200 pessoas. 

Foto: Divulgação. 

https://agorarn.com.br/ultimas/prefeitura-ceara-mirim-sesc-saude-mulher/


 

 
 

Mais uma parceria entre a Prefeitura de Ceará-Mirim e o 

Sistema Fecomércio rende benefícios à população 

cearamirinense. Na semana passada, foram iniciados os 

atendimentos do Sesc Saúde Mulher no município. 

Mais de 800 mulheres, entre 25 e 69 anos, poderão realizar 

exames preventivos e mamografias gratuitamente até o dia 27 

de setembro. Nesse mesmo período, ações educativas 

sobre saúde feminina devem abranger cerca de 1.200 pessoas. 

As inscrições para as vagas de exames estão sendo realizadas 

diretamente com agentes de saúde da Prefeitura. Os 

documentos exigidos são os originais e as cópias do RG, CPF, 

comprovante de residência e Cartão do Sistema Único de 

Saúde (SUS). 

A solenidade de inauguração da unidade ocorreu no último dia 

5 na Praça Cidade de Vagos, no bairro da Cohab, com a 

presença do prefeito Júlio César Câmara e outras autoridades. 

 

  

https://cearamirim.rn.gov.br/
https://fecomerciorn.com.br/
https://www.sesc.com.br/unidades-moveis/sesc-saude-mulher/
https://agorarn.com.br/ultimas/unidade-movel-sesc-saude-exames-gratuitos/
https://agorarn.com.br/ultimas/pos-pandemia-45-mulheres-transtorno-mental/
https://agorarn.com.br/ultimas/prefeitura-de-ceara-mirim-investe-em-novas-obras-de-infraestrutura/
https://agorarn.com.br/ultimas/ministerio-saude-ampliar-digitalizacao-sus/
https://agorarn.com.br/ultimas/ministerio-saude-ampliar-digitalizacao-sus/
https://agorarn.com.br/ultimas/governo-titulos-regularizacao-fundiaria/


 

 
 

Prefeitura de Ceará-Mirim recebe unidade móvel Sesc Saúde Mulher 

Link https://parnamirimagora.com.br/noticia/2023/09/prefeitura-de-ceara-
mirim-recebe-unidade-movel-sesc-saude-mulher/  

Data da 
publicação 

11/09/2023 

Veículo PARNAMIRIM AGORA 

Classificação POSITIVO 

 

Prefeitura de Ceará-Mirim 

recebe unidade móvel Sesc 

Saúde Mulher 

 

Mais uma parceria entre a Prefeitura de Ceará-Mirim e o Sistema Fecomércio 
rende benefícios à população cearamirinense. Esta semana, foram iniciados 
os atendimentos do Sesc Saúde Mulher no município. 

https://parnamirimagora.com.br/noticia/2023/09/prefeitura-de-ceara-mirim-recebe-unidade-movel-sesc-saude-mulher/
https://parnamirimagora.com.br/noticia/2023/09/prefeitura-de-ceara-mirim-recebe-unidade-movel-sesc-saude-mulher/
https://parnamirimagora.com.br/wp-content/uploads/2023/09/WhatsApp-Image-2023-09-06-at-18.29.03-1536x1152-1.jpeg


 

 
 

Mais de 800 mulheres, entre 25 e 69 anos, poderão realizar exames 
preventivos e mamografias gratuitamente até o dia 27 de setembro. Nesse 
mesmo período, ações educativas sobre saúde feminina devem abranger 
cerca de 1.200 pessoas. 

As inscrições para as vagas de exames estão sendo realizadas diretamente 
com agentes de saúde da Prefeitura. Os documentos exigidos são os 
originais e as cópias do RG, CPF, comprovante de residência e Cartão do 
Sistema Único de Saúde (SUS). 

A solenidade de inauguração da unidade ocorreu na última terça-feira (5) na 
Praça Cidade de Vagos, no bairro da Cohab, com a presença do prefeito Júlio 
César Câmara e outras autoridades. 

  



 

 
 

Paulinho Moska e Fernanda Azevedo reabrem Projeto Seis & Meia 

Link https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-e-fernanda-azevedo-
reabrem-projeto-seis-meia/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo BLOG CARLOS SANTOS 

Classificação POSITIVO 

 

Paulinho Moska e Fernanda Azevedo 

reabrem Projeto Seis & Meia 

 

Paulinho Moska abre novo ciclo do Seis & Meia (Foto: Web) 

Esta terça-feira (12) é especial em Mossoró. 

O projeto Seis & Meia estará de volta à cidade, após muitos anos de desativação. 

O cantor e compositor Paulinho Moska é a atração principal no palco do Teatro Municipal Dix-

huit Rosado. 

Na “janela” a atração local Fernanda Azevedo – afinadíssima e eclética. 

A promoção é do Sesc, cujos credenciados têm 50% de desconto no ingresso. 

https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-e-fernanda-azevedo-reabrem-projeto-seis-meia/
https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-e-fernanda-azevedo-reabrem-projeto-seis-meia/
https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-e-fernanda-azevedo-reabrem-projeto-seis-meia/
https://blogcarlossantos.com.br/paulinho-moska-e-fernanda-azevedo-reabrem-projeto-seis-meia/
https://blogcarlossantos.com.br/wp-content/uploads/2023/08/Paulinho-Moska-e1692731937978.png


 

 
 

Claro que começa às seis e meia da noite. 

Vamos! 

 

  



 

 
 

Seis & Meia em Mossoró 

Link https://www.liegebarbalho.com/seis-meia-em-mossoro/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo BLOG LIEGE BARBALHO 

Classificação POSITIVO 

Seis & Meia em Mossoró 

 

 

O projeto Seis & Meia está de volta à cidade de Mossoró, com estreia hoje 

às 18h30, no Teatro Dix-Huit Rosado, com apresentação do 

cantor Paulinho Moska e Fernanda Azevedo. Pela primeira vez, o evento 

conta com apoio do Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte -

Sesc RN que oferece desconto de 50% nos ingressos para seus credenciados. 

https://www.liegebarbalho.com/seis-meia-em-mossoro/
https://www.liegebarbalho.com/seis-meia-em-mossoro/


 

 
 

A edição do projeto em Mossoró é uma novidade para 2023, que terá um 

total de quatro shows na cidade, além dos seis já iniciados em Natal, sempre 

com uma atração nacional e uma local. Na quarta-feira, às 19h, o cantor 

Paulo Moska se apresenta também na capital, no Teatro Riachuelo, com 

participação de Rodrigo Lacaz.  Os ingressos estão sendo comercializados 

nas bilheterias dos teatros ou nos sites. Para Mossoró no Outgo 

outgo.com.br e para Natal no uhuu.com 

 

  



 

 
 

Projeto Seis & Meia acontece em Mossoró com desconto para credenciados Sesc   

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/09/projeto-seis-meia-acontece-
em-mossoro-com-desconto-para-credenciados-sesc/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

 

Projeto Seis & Meia acontece em Mossoró 
com desconto para credenciados Sesc   

  

Show ocorre na terça-feira, 12, no Teatro Dix-Huit Rosado, e também na quarta-feira, 13, 

no Teatro Riachuelo, em Natal  

O projeto Seis & Meia está de volta à cidade de Mossoró, nesta terça-feira, 12, a partir 

das 18h30, no Teatro Dix-Huit Rosado, com apresentação do cantor Paulinho Moska e 

Fernanda Azevedo. Pela primeira vez, o evento conta com apoio do Serviço Social do 

Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) que oferece desconto de 50% nos 

ingressos para seus credenciados.  

A edição do projeto em Mossoró é uma novidade para 2023, que terá um total de 

quatro shows na cidade, além dos seis já iniciados em Natal, sempre com uma atração 

nacional e uma local. Na quarta-feira, 13, às 19h, o cantor Paulo Moska se apresenta 

também na capital, no Teatro Riachuelo, com participação de Rodrigo Lacaz.  

Os ingressos estão sendo comercializados nas bilheterias dos teatros ou nos sites. 

Para Mossoró no Outgo (outgo.com.br) e para Natal no Uhuu (uhuu.com). O projeto 

Seis & Meia deve atender cerca de 1.200 pessoas em Natal e mais 600 pessoas em 

Mossoró, sendo mais uma das formas que o Sesc RN incentiva o acesso à cultura e a 

música brasileira.  

Serviço:  

O que? Ingressos com desconto para o Projeto Seis & Meia para credenciados do Sesc 

RN.  

Onde? Teatro Municipal Dix-Huit Rosado (Mossoró) e Teatro Riachuello (Natal)   

Quando? 12 e 13 de setembro de 2023.  

Atração: Paulinho Moska, Fernanda Azevedo (Mossoró) e Rodrigo Lacaz (Natal).  

 

https://www.versatilnews.com.br/2023/09/projeto-seis-meia-acontece-em-mossoro-com-desconto-para-credenciados-sesc/
https://www.versatilnews.com.br/2023/09/projeto-seis-meia-acontece-em-mossoro-com-desconto-para-credenciados-sesc/


 

 
 

Sesc RN divulga turmas gratuitas do Curso de Valorização Social para outubro 

Link https://www.versatilnews.com.br/2023/09/sesc-rn-divulga-turmas-
gratuitas-do-curso-de-valorizacao-social-para-outubro/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo BLOG VERSÁTIL NEWS 

Classificação POSITIVO 

 

Sesc RN divulga turmas gratuitas do Curso 
de Valorização Social para outubro  

  

Inscrições acontecem de 11 a 15 de setembro, pelo site sescrn.com.br ou presencialmente  

O Serviço Social do Comércio do Rio Grande do Norte (Sesc RN) inicia, na segunda-

feira, 11, o período de inscrição gratuita para as turmas de outubro do Curso de 

Valorização Social (CVS). Ao todo, para este mês são 300 vagas, distribuídas em Natal, 

Nova Cruz, São Paulo do Potengi, com inscrições presenciais ou pelo site 

sescrn.com.br, até 15 de setembro.  

Em Natal, será uma turma de Pintura em Tecido para Iniciantes (16 a 20/10, das 13h às 

17h), no Sesc Cidade Alta, enquanto na Zona Norte serão oferecidos os cursos de 

Salgados para Lanches (16 a 20/10) e Bolos Tradicionais (23 a 27/10), também das 13h 

às 17h.  

Já em Nova Cruz e São Paulo do Potengi, haverá turmas matutinas das 8h às 12h, 

sendo elas; Doce Caseiros (2 a 6/10), Salgados para Lanches (16 a 20/10) e Bolos 

Tradicionais (23 a 27/10). Já as turmas da tarde, das 13h às 17h, serão; Bordado Livre 

para Iniciantes (2 a 6/10), Confecção de Embalagens Decorativas (16 a 20/10) e 

Lembrança de Chá de Bebê (23 a 27/10).  

As oficinas terão um número máximo de 20 alunos e carga horária de 20 horas, 

portanto, somando 300 vagas asseguradas pelo Programa de Comprometimento e 

Gratuidade do Sesc (PCG). O projeto é voltado, preferencialmente, para os 

trabalhadores do comércio de bens, serviços e turismo, seus dependentes e aos 

estudantes da educação básica da rede pública ou qualquer pessoa cuja renda familiar 

mensal não ultrapasse o valor de três salários-mínimos.  

O Curso de Valorização Social do Sesc tem por objetivo o desenvolvimento de 

habilidades e competências de nível básico, que contribuam para a socialização e 

geração ou complementação da renda individual ou familiar e a entrada no mundo do 

trabalho.  

https://www.versatilnews.com.br/2023/09/sesc-rn-divulga-turmas-gratuitas-do-curso-de-valorizacao-social-para-outubro/
https://www.versatilnews.com.br/2023/09/sesc-rn-divulga-turmas-gratuitas-do-curso-de-valorizacao-social-para-outubro/


 

 
 

O edital com documentação necessária e demais informações para inscrições está 

disponível no site sescrn.com.br. O documento ainda conta com detalhes sobre as 

próximas turmas até o fim de 2023, em outras unidades do Sesc no RN, totalizando 

600 vagas em cursos gratuitos de agosto até o final do ano.  

Serviço:  

O que: Inscrições no Curso de Valorização Social do Sesc RN (outubro).  

Quando: 11 a 15 de setembro de 2023  

Onde: Natal (Cidade Alta e Zona Norte), Nova Cruz e São Paulo do Potengi.   

Turmas:  

Cidade Alta  

• Pintura em Tecido para Iniciantes  

  

Zona Norte  

• Salgados para Lanches  

• Bolos Tradicionais  

  

Nova Cruz e São Paulo do Potengi 

• Doce Caseiros  

• Salgados para Lanches   

• Bolos Tradicionais  

• Bordado Livre para Iniciantes  

• Confecção de Embalagens Decorativas   

• Lembrança de Chá de Bebê  

Inscrições: Presencialmente nas Centrais de Relacionamento das unidades que 

ofertam os devidos cursos ou online no portal sescrn.com.br  

Valor: Gratuito  

Número de Vagas: 20 por turma  

  



 

 
 

“SABORES DA ITÁLIA” É DESTAQUE DA NOITE TEMÁTICA DO RESTAURANTE NAVARRO EM 

SETEMBRO 

Link https://hilnethcorreia.com.br/2023/09/12/sabores-da-italia-e-destaque-da-
noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-
setembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sabores-
da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-
setembro  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo BLOG HILNETH CORREIA 

Classificação POSITIVO 

“SABORES DA ITÁLIA” É DESTAQUE DA NOITE 

TEMÁTICA DO RESTAURANTE NAVARRO EM 

SETEMBRO 

 

 

 

 

No mês de setembro, o Restaurante Navarro dará sequência ao projeto Noites 

Temáticas com um jantar “Sabores da Itália” na quarta-feira, 13 de setembro. O 

evento será comandado pelo chef Jonatã Canela, com a participação especial do 

chef italiano Lorenzo Mancini, proprietário dos restaurantes Bistrô 70m² e 

Sampei, em São Miguel do Gostoso. A noite especial terá um menu em quatro 

etapas, com ingredientes típicos da famosa gastronomia italiana. 

https://hilnethcorreia.com.br/2023/09/12/sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/09/12/sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/09/12/sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/09/12/sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/09/12/sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=sabores-da-italia-e-destaque-da-noite-tematica-do-restaurante-navarro-em-setembro


 

 
 

Nesta edição, também haverá um menu especial de quatro drinques 

harmonizados para cada etapa do cardápio. As bebidas terão assinatura dos 

mixologistas Eliane Soares e Gabriel Simões, instrutores do Senac. 

O menu de quatro etapa terá de entrada vinagrete de camarões com caju ao 

curry. O primeiro prato principal será agnolotti de jerimum e cebola caramelizada 

servido com manteiga, parmesão e pistacchi. 

Já segundo prato principal é composto por um filé mignon em crosta de pimenta 

do reino na brasa, trufa negra, batata com alecrim e chimichurri de frutas 

vermelhas. De sobremesa, os chefs vão servir tiramisu com esfera de chocolate. 

O cardápio também será acompanhado pelo menu de coquetéis harmonizados 

para cada prato. Para a entrada, Lillet Blanc com infusão de sálvia e limão 

siciliano e água tônica. Primeiro prato principal terá como acompanhamento um 

drinque com gin, limão siciliano, Basilccello artesanal e azeite de limão siciliano 

trufado 

O segundo prato é acompanhado com um coquetel de Amaretto, whisky e 

vinagre balsâmico com limão siciliano. Para a sobremesa, um drinque de Vodka, 

Limonccello, água tônica e espuma de café. 

O chef do Restaurante Navarro, Jonatã Canela, ressalta que a gastronomia 

italiana coleciona fãs pelo mundo inteiro pelos seus sabores, mistura e aromas. 

Ele também fala sobre a participação do chef Lorenzo Mancini na construção do 

menu para a noite temática. “Lorenzo é uma referência aqui no Estado por 

praticar uma cozinha autêntica, rica em sabor, potente e muito criativa”, afirma. 

Lorenzo está no Brasil desde 2015, atuando principalmente em São Miguel do 

Gostoso. Comandando o Bistrô 70m², situado na Praia da Xepa, o chef italiano 

carrega em seu currículo passagens por vários países, como Austrália, Inglaterra, 

Nova Zelândia e Espanha. 

Os atendimentos para a noite Sabores da Itália serão feitos somente sob reserva, 

ao custo de R$ 190,00 por pessoa mais a taxa de 10%. As reservas poderão ser 

feitas pelo telefone 4005-1600 ou pelo WhatsApp (84) 98143-9668. 



 

 
 

Sabores da Itália 

Link https://www.liegebarbalho.com/sabores-da-italia-2/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo BLOG LIEGE BARBALHO 

Classificação POSITIVO 

 

Sabores da Itália 

 

 

No mês de setembro, o Restaurante Navarro dará sequência ao projeto 

Noites Temáticas com um jantar “Sabores da Itália” que acontecerá 

amanhã.  O evento será comandado pelo chef Jonatã Canela, com a 

participação especial do chef italiano Lorenzo Mancini, proprietário dos 

https://www.liegebarbalho.com/sabores-da-italia-2/
https://www.liegebarbalho.com/sabores-da-italia-2/


 

 
 

restaurantes Bistrô 70m² e Sampei, em São Miguel do Gostoso. A noite 

especial terá um menu em quatro etapas, com ingredientes típicos da 

famosa gastronomia italiana. 

Nesta edição, também haverá um menu especial de quatro drinques 

harmonizados para cada etapa do cardápio. As bebidas terão assinatura dos 

mixologistas Eliane Soares e Gabriel Simões, instrutores do Senac. Os 

atendimentos para a noite Sabores da Itália serão feitos somente sob 

reserva, ao custo de R$ 190,00 por pessoa mais a taxa de 10%. As reservas 

poderão ser feitas pelo telefone 4005-1600 ou pelo WhatsApp (84) 98143-

9668. 

  



 

 
 

“Sabores da Itália” é destaque da Noite Temática do Restaurante Navarro em setembro 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/sabores-italia-tematica-restaurante-
navarro/  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

“Sabores da Itália” é 

destaque da Noite 

Temática do Restaurante 

Navarro em setembro 

Alta gastronomia italiana será a estrela do menu em quatro etapas da noite. Edição 

deste mês também terá um cardápio especial de coquetéis harmonizados 

Redação 

 

 

https://agorarn.com.br/ultimas/sabores-italia-tematica-restaurante-navarro/
https://agorarn.com.br/ultimas/sabores-italia-tematica-restaurante-navarro/


 

 
 

Restaurante Navarro será o responsável por dar sequência ao projeto “Noites Temáticas” 

com o jantar “Sabores da Itália” nesta quarta-feira, dia 13 - Foto: divulgação 

No mês de setembro, o Restaurante Navarro dará sequência ao 

projeto Noites Temáticas com um jantar “Sabores da Itália” na 

quarta-feira, 13 de setembro. O evento será comandado pelo 

chef Jonatã Canela, com a participação especial do chef italiano 

Lorenzo Mancini, proprietário dos restaurantes Bistrô 70m² e 

Sampei, em São Miguel do Gostoso. A noite especial terá um 

menu em quatro etapas, com ingredientes típicos da famosa 

gastronomia italiana. 

Nesta edição, também haverá um menu especial de quatro 

drinques harmonizados para cada etapa do cardápio. As bebidas 

terão assinatura dos mixologistas Eliane Soares e Gabriel 

Simões, instrutores do Senac. 

O menu de quatro etapa terá de entrada vinagrete de camarões 

com caju ao curry. O primeiro prato principal será agnolotti de 

jerimum e cebola caramelizada servido com manteiga, 

parmesão e pistacchi. 

Já segundo prato principal é composto por um filé mignon em 

crosta de pimenta do reino na brasa, trufa negra, batata com 

alecrim e chimichurri de frutas vermelhas. De sobremesa, os 

chefs vão servir tiramisu com esfera de chocolate. 

O cardápio também será acompanhado pelo menu de coquetéis 

harmonizados para cada prato. Para a entrada, Lillet Blanc com 

infusão de sálvia e limão siciliano e água tônica. Primeiro prato 



 

 
 

principal terá como acompanhamento um drinque com gin, 

limão siciliano, Basilccello artesanal e azeite de limão siciliano 

trufado. 

O segundo prato é acompanhado com um coquetel de Amaretto, 

whisky e vinagre balsâmico com limão siciliano. Para a 

sobremesa, um drinque de vodka, Limonccello, água tônica e 

espuma de café. 

O chef do Restaurante Navarro, Jonatã Canela, ressalta que 

a gastronomia italiana coleciona fãs pelo mundo inteiro pelos 

seus sabores, mistura e aromas. Ele também fala sobre a 

participação do chef Lorenzo Mancini na construção do menu 

para a noite temática. “Lorenzo é uma referência aqui no Estado 

por praticar uma cozinha autêntica, rica em sabor, potente e 

muito criativa”, afirma. 

Lorenzo está no Brasil desde 2015, atuando principalmente em 

São Miguel do Gostoso. Comandando o Bistrô 70m², situado na 

Praia da Xepa, o chef italiano carrega em seu currículo 

passagens por vários países, como Austrália, Inglaterra, Nova 

Zelândia e Espanha. 

Os atendimentos para a noite Sabores da Itália serão feitos 

somente sob reserva, ao custo de R$ 190,00 por pessoa mais a 

taxa de 10%. As reservas poderão ser feitas pelo telefone 4005-

1600 ou pelo WhatsApp (84) 98143-9668.l 

https://agorarn.com.br/ultimas/jovens-mae-luiza-certificados-cursos-senac/


 

 
 

Serviço 

• Noite “Sabores da Itália” 
• Data: 13/09 – quarta-feira 
• Hora: 19h30 
• Local: Restaurante Navarro, no Hotel-Escola Senac Barreira 

Roxa. End: Via Costeira, 4020, Natal-RN. 
• Valor: R$190 + 10% de taxa de serviço 
• Não será cobrado couvert artístico 

 

  

https://www.rn.senac.br/
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O Diretor Regional do Senac RN, Raniery Pimenta, e o Diretor de 

Educação Profissional da instituição, Leandro Trigueiro, estão em 

Salvador, na Bahia, participando do Encontro Técnico dos Coordenadores 

do Plano Diretor de Turismo (PDTur) – Núcleo Nordeste. O evento ocorre 

de 11 a 15 de setembro na Casa do Comércio BA. 

O encontro reúne, anualmente, os coordenadores do Plano 

de Turismo dos nove estados da região Nordeste para avaliação dos 

resultados obtidos e planejamento das próximas ações para 2024. As 

reuniões de núcleo são promovidas pelo Departamento Nacional do 

Senac como oportunidade de debater e alinhar projetos de atuação da 

Instituição em diversas regiões do país. 

O objetivo do PDTUR é ofertar produtos do Senac no segmento 

do Turismo, Hospitalidade e Lazer para as entidades públicas e privadas 

que atuam na área. Durante o encontro, também será realizada uma 

oficina de produção do Plano Estratégico do PDTur 2023-2024, onde 

serão detalhadas o plano de ação, cronograma, grupos de trabalho e 

entregas. 

Em paralelo ao evento técnico, a comitiva do Senac RN também participa 

do III Encontro Franco Brasileiro de Turismo Sustentável, que acontece 

de 13 a 15 de setembro na capital baiana. Realizada pela Embaixada da 

França no Brasil junto ao Consulado Geral da França em Recife e às 

Alianças Francesas do Nordeste, a iniciativa tem como objetivo mobilizar 

o diálogo sobre os principais desafios do setor e criar novos caminhos 

sustentáveis. 

Além dos diretores, também integram a comitiva do Senac RN, o 

coordenador do Programa DEL Turismo, Marcelo Milito, e a coordenadora 

do Eixo Turismo e Gastronomia, Louise Matias. 

Ascom. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/economia/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
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https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
https://natalemfoco.com.br/tag/turismo/
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A Comissão de Transportes da Câmara Municipal de Natal promoveu, 
nesta segunda-feira (11), audiência pública para discutir a revitalização 

http://politicaemfoco.com/empreendedores-e-consumidores-apontam-falta-de-linhas-de-onibus-como-fator-para-queda-do-movimento-na-cidade-alta/
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do centro da cidade a partir do transporte público. A suspensão de 
linhas de ônibus que passavam pelo centro é apontada por 
empreendedores e consumidores como um dos fatores para a queda 
de movimento e consequente fechamento de lojas na Cidade Alta. 

“Fomos procurados e provocados pelo CDL para discutir os pontos 
que convergem para que a Cidade Alta, centro comercial histórico de 
Natal, esteja esse deserto, fechando lojas. Temos que encontrar um 
ponto de equilíbrio para que o bairro possa voltar a ser um ponto 
forte de comércio”, justificou o propositor da audiência e presidente 
da Comissão de Transportes, Milklei Leite. 

O vereador lembrou que antes da pandemia eram 46 linhas passando 
pelo Centro, Petrópolis e Ribeira e agora, pós-pandemia, caiu para 30 
linhas passando por esses bairros. “No novo redesenho de linhas de 
ônibus urbanos, só irão ficar 11 linhas, sendo que dessas só oito vêm 
dos bairros e três vem da Ribeira. Essa redução drástica é a maior 
preocupação da Comissão de Transporte”, enfatizou, acrescentando 
que o problema do esvaziamento do comércio na região também tem 
a falta de estacionamento e de segurança pública como agravantes. 

Para Rodrigo Vasconcelos, presidente da Associação Viva o Centro, a 
preocupação não é apenas com o transporte para trazer 
consumidores para o bairro, mas também para atender aos 
trabalhadores e turistas. O comerciante Raimundo Oliveira destacou 
que as limitações da oferta de transporte público e de segurança 
pública tem obrigado as lojas a encerrar o expediente cada vez mais 
cedo, o que impacta diretamente no faturamento dos 
estabelecimentos. “A Cidade Alta foi esquecida durante muito tempo 
pelos gestores públicos. Essa audiência pública foi muito bem-vinda 
para dar visibilidade à falta de linhas que passam pelo Centro e 
estimule as pessoas a ir para a Cidade Alta”, elogiou Vasconcelos. 

A Secretaria Municipal de Mobilidade Urbana foi representada pelo 
secretário adjunto, Lincoln Werner, e pelo diretor de Mobilidade, 
Tácio Cavalcanti. “A reformulação do sistema de transporte foi 
discutida em mais de 19 audiências públicas nas comunidades e vai 
estar mais integrado. A integração que hoje é de 60 minutos vai passar 
para 90 minutos. Viemos para ouvir e avaliar o que dentro do sistema 



 

 
 

de transporte podemos adequar para atender”, defendeu Cavalcanti, 
alegando que o número de passageiros caiu de 350 mil para 230 mil. 

Além dos vereadores que compõem a Comissão de Transporte da 
CMN: o vice-presidente Aroldo Alves (PSDB) e os membros Daniel 
Valenc?a (PT) e Eribaldo Medeiros (REDE), também participaram da 
audiência pública a vereadora Camila Araújo (União Brasil), Preto 
Aquino (PSD) e Raniere Barbosa (Avante). 

A CDL Natal foi representada pelo presidente do Projeto Parlamento 
Empreendedor, Fábio Saraiva, e a Fecomercio, pelo assessor técnico 
Jaime Mariz. A presidente da Transcoop Natal, Edileuza Queiroz 
também compôs a mesa de autoridades, e o Seturn foi convidado, mas 
não compareceu. 
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neurociências, Geraldo Cavalcanti – evento acontece no dia 21 de 

setembro 

O gerenciamento e o equilíbrio das emoções têm sido chaves 

importantes para o sucesso, seja na vida pessoal ou na 

profissional. São vários os traços de personalidade que influenciam 

a inteligência emocional. Perceber, raciocinar, entender e gerenciar 

as emoções são pilares para se compreender e executar a 

inteligência emocional, principalmente no cenário de empresas 

que perpassam gerações. E, para abordar mais profundamente 

esta temática, o Summit das Famílias Empreendedoras irá 

promover este debate na próxima semana, dia 21 de setembro, no 

Holiday Inn Natal. 

Garantir a boa qualidade familiar nas empresas é garantir a boa 

economia em seu local de atuação. É o que explica o psicólogo e 

especialista em neuropsicologia e neurociências, Geraldo 

Cavalcanti, que conduzirá a palestra “Inteligência Emocional” 

dentro da programação do Summit. O especialista esclarece que, 

boa parte dos problemas econômicos nascem na esfera das 

emoções e, quando os valores familiares estão envolvidos, a 

interferência emocional cresce de modo exponencial. 

Entender e tratar as emoções são ações fundamentais e precisam 

ser prioridades dentro das empresas familiares. “Quando tratamos 

do assunto de sucessão, estamos envolvendo muitas questões 

importantes. O principal, do tema, é a sucessão dos valores da 

empresa, mas como é que os pais passam esses valores para os 

filhos? Por meio da educação intencional. Uma educação que 

forma filhos que darão continuidade ao projeto e essa só pode ser 

feita por meio de uma relação baseada na inteligência emocional. 

Uma empresa é uma ideia, e toda ideia tem que ser gerida de 

forma inteligente, mesmo que isso envolva as emoções”, comenta 

Geraldo Cavalcanti. 

O evento tem o propósito de compartilhar, junto aos participantes, 

uma expectativa inovadora sobre a inteligência emocional e 



 

 
 

familiar nas empresas, ressaltando a relevância de enxergar o 

negócio como um todo, não somente com vista às áreas comerciais 

e mercadológicas, mas, com foco também, no gerenciamento das 

emoções. 

O psicólogo alerta para o perigo de quando há desequilíbrios 

emocionais nas empresas familiares. “A falta de inteligência 

emocional pode, literalmente, quebrar um negócio. Durante o 

desenvolvimento da sua própria empresa a questão emocional já é 

muito forte: nas decisões, nas relações com os sócios e 

funcionários, nas decisões de caminhos a se tomar. Uma pessoa 

sem inteligência emocional vai derrubar qualquer projeto. Agora, 

imagine isso no âmbito familiar: um filho que não é inteligente 

emocionalmente pode acabar em um mês com o que os seus pais 

levaram 20 anos para construir, o que seria lamentável no contexto 

histórico da empresa”, expõe Geraldo Cavalcanti. 

Com o tema central “Legado – Como gerir e perpetuar uma 

empresa familiar”, o Summit vai abordar, além do debate 

Inteligência Emocional, outros temas como Planejamento e 

Proteção Patrimonial; Governança Corporativa nas Empresas 

Familiares, Educação Financeira e Legado Empresarial Familiar. 

Todos eles com conteúdo atualizado e diferenciado. 

O Summit tem como público-alvo: proprietários fundadores e 

sucessores, diretores, gestores e os profissionais interessados em 

expandir seus conhecimentos sobre como gerir e perpetuar uma 

empresa familiar. Em formato híbrido, o evento acontece dia 21 de 

setembro, presencialmente no Holiday Inn Natal, das 09h às 21h, e 

de forma online, através da 

plataforma https://familiasempreendedoras.com.br/# promove

ndo 12 horas de imersão de conhecimento e muita interatividade. 

Estão na lista de palestrantes da edição, grandes nomes do 

universo do empreendedorismo familiar e de relevância nacional e 

internacional, como o Israelense Ben Zruel (autor best seller); os 

advogados Dr. José Fernando Simão (Livre docente da USP) e Dr. 

https://familiasempreendedoras.com.br/


 

 
 

Marcelo (CEO da Godke Advogados), Edrey Pierre (CEO da Neela 

S.A); o Psicólogo Geraldo Cavalcanti falando de Inteligência 

Emocional nas Empresas Familiares; o maior especialista em 

Empresa Familiar do Brasil Domingos Ricca (Conferencista Nacional 

e Internacional), e encerrando o evento o Pastor Thiago Coelho 

falando de Legado e Amor nas Empresas Familiares. 

O Summit tem como patrocinadores: FIERN, SENAR, SEBRAE, 

SENAC, Grupo Haroldo Azevedo, Escola de Leads, Rádios 94 FM e 

97 FM, e a GODKE NEELA. O Summit é uma Realização da LIFE – 

Liga das Famílias Empreendedoras. 

Os ingressos estão sendo vendidos através do 

site: https://familiasempreendedoras.com.br/ 
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Inovação e tecnologia é tema do 41º Motores do Desenvolvimento 

 

Idealizado há 16 anos, o seminário Motores do Desenvolvimento do Rio Grande do Norte, 

chega a sua 41ª edição abordando inovação e tecnologia no Estado. Marcado para acontecer 

na próxima quarta-feira, dia 20 de setembro, na Arena das Dunas, o “Motores Inovatec” terá 

palestras, pitchs e painéis, além da participação do especialista em inovação e  transformação 

digital Walter Longo. De acordo com o superintendente do Sistema Tribuna de Comunicação, o 

Motores se renova a cada edição para abordar os assuntos que estão em pauta no momento. 

Alberto Bandeira

 

Fernando Fernandes: discussão pode servir como ponto de partida para que as empresas 

se preparem para a transformação digital 

http://www.tribunadonorte.com.br/noticia/inovaa-a-o-e-tecnologia-a-tema-do-41ao-motores-do-desenvolvimento/571890
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Na última edição, o mercado imobiliário esteve no centro das discussões, especialmente por 

causa da recente sanção do novo Plano Diretor de Natal. Neste Motores, a ideia é trazer ao 

debate questões ligadas à transformação digital. “O mundo inteiro hoje fala que sobre 

inovação, tecnologia e inteligência artificial e nós estamos trazendo para o centro do debate. 

Talvez um dos maiores especialistas hoje que o Brasil tem é o Walter Longo, que vem trazer 

toda a sua experiência de mercado. A gente que fazer com que Walter provoque nos nossos 

parceiros, anunciantes e participantes, o despertar dessa nova revolução”, comenta Fernando 

Fernandes. 

 

A gerente comercial do Sistema Tribuna, Aluênia Alves, diz que o evento vai incentivar a 

criação de um ecossistema tecnológico. “O Motores do Desenvolvimento Inovatec irá focar em 

Inteligência Artificial para os negócios podendo ser um impulsionador importante para o 

desenvolvimento do Estado, estimulando a inovação, atraindo investimentos, capacitando 

talentos locais e promovendo a colaboração entre empresas, instituições de ensino e startups. 

Isso contribui para o crescimento econômico e a criação de um ecossistema tecnológico 

dinâmico e próspero”, pontua. 

 

Ao longo do evento serão abordados temas relacionados à visão geral das iniciativas de 

inovação e tecnologia no Rio Grande do Norte, identificação das áreas de destaque e 

oportunidades. As startups terão espaço com a apresentação de cases de sucesso no RN, bem 

como suas trajetórias e desafios, além da exploração das perspectivas de crescimento e apoio 

ao empreendedorismo no Estado. Conceitos fundamentais de big data e análise de dados e 

casos de aplicação no contexto local também serão tema do evento. 

 

O superintendente do Sistema Tribuna, Fernando Fernandes, acrescenta que a discussão no 

Motores pode servir como ponto de partida para que as empresas comecem a se preparar 

para o novo cenário. “A velocidade de transformação dos negócios nos últimos dez anos é 

muito grande. E aí vem a velha máxima, que é verdadeira: se ficar o bicho pega, se correr o 

bicho come. Então, as empresas têm que acordar, quem não entender a necessidade de uma 

atualização numa velocidade mais rápida, termina ficando para trás”, destaca. 

 

A transformação digital, um dos principais motes do Motores Inovatec, será o fio condutor 

para uma análise sobre como as tecnologias estão impactando as empresas locais. A ideia é 

apresentar exemplos de cases de sucesso de implementação de tecnologia no contexto 

empresarial potiguar e discutir estratégias para as empresas se adaptarem e aproveitarem as 

oportunidades da transformação digital. Alinhada a isso está a discussão sobre a segurança na 

era digital e o que pode ser feito para nos proteger. 

 

Fernandes destaca ainda que o Rio Grande do Norte deve acompanhar as evoluções no campo 

da tecnologia para se manter competitivo. Segundo ele, inovação e tecnologia desempenham 



 

 
 

um papel fundamental no desenvolvimento econômico. A adoção de avanços tecnológicos em 

setores-chave, como energia renovável, agricultura, turismo e comércios de micro e pequeno 

porte podem impulsionar significativamente a economia da região. 

 

“O Rio Grande do Norte pode buscar nesses processos um novo horizonte para sua economia. 

Estivemos por muito tempo pautado no turismo, e o turismo pode continuar sendo um 

potencial negócio para atividade econômica, usando aquilo que a inteligência artificial pode 

trazer, as informações, como trabalhar, onde buscar seu público, criar perspectivas diferentes, 

o que realmente o cliente que vem a Natal quer, criar novos produtos, então é um mundo de 

possibilidades. É entender que isso vem para somar”, complementa. 

 

Palestrante 

Divulgação

 

Walter Longo - Especialista em inovação e transformação digital 

Walter longo é especialista em inovação e transformação digital, publicitário e administrador 

de empresas, com pós-graduação na Universidade da Califórnia, Longo é empreendedor 



 

 
 

digital, palestrante internacional e sócio-diretor da Unimark Comunicação. Entre 1991 e 1996 

foi CEO da TVA; foi presidente e CEO da Newcomm Bates de 1998 a 2002; foi vice-presidente 

da Young & Rubicam Brasil de 2005 a 2012; foi mentor de estratégia e inovação do Grupo 

Newcomm de 2005 a 2016; presidiu a Grey Brasil entre 2012 e 2015; e foi presidente executivo 

do Grupo Brasil entre 2016 e 2018. É sócio-diretor da Unimark Comunicação desde 1999 e 

sócio-fundador da Upper The ADucation Co desde 2000. 

 

O que 

O Projeto “Os Motores do Desenvolvimento do Rio Grande do Norte” foi criado pelo Sistema 

Tribuna de Comunicação para apresentar uma série especial de suplementos e seminários que 

pretende liderar um processo de discussão sobre os motores do desenvolvimento da 

economia do RN, levando à sociedade informação de qualidade sobre o presente e 

perspectivas para o futuro. O público participante do seminário é formado por empresários, 

lideranças  políticas e pesquisadores para acompanhar palestras e debates sobre nossa 

economia. A 41ª edição do Motores é correalizada por Sebrae, tem apoio do Governo do 

Estado e Assembleia Legislativa do RN e patrocínio das empresas Conectrom e ESIG, e do 

Senac. 

 

PROGRAMAÇÃO 

08h30 –  Abertura 

09h00 – Início do Evento 

09h10 – Pitch Senac 

09h25 – Palestra 

09h50 – Walter Longo 

11h20 – Pitch ESIG 

11h25 – Painéis do Instituto Metrópole Digital da Universidade Federal do Rio Grande do 

Norte (IMD/UFRN), Senac, Sebrae e Sistema Tribuna de Comunicação) 

12h00 – Encerramento 
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Fonte renovável ampliará capacidade do país em 3,6 
vezes, estima CNI 

  

ouvir: 

Em algumas regiões do país, mais notadamente nas dunas do Nordeste, 
grandes turbinas eólicas fazem parte da paisagem. Essas espécies de 
ventiladores gigantes são geradoras de energia elétrica a partir da força dos 
ventos. Se depender do que aponta uma pesquisa da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), essas estruturas vão ser mais comuns também na paisagem 
marítima, com usinas eólicas offshore (fora de terra firme), com a vantagem de 
explorar ventos mais constantes e com maiores velocidades.  

Essa nova fronteira de geração de energia limpa pode fazer o Brasil aumentar 
em 3,6 vezes a capacidade total de produção de energia elétrica e potencializar 
a transição para um mundo com cada vez mais combustíveis renováveis. 

O cenário é traçado pelo estudo Oportunidades e Desafios para Geração 
Eólica Offshore no Brasil e a Produção de Hidrogênio de Baixo Carbono, 
elaborado pela Confederação Nacional da Indústria (CNI), lançado nesta terça-
feira (12), em Brasília, no evento Diálogo Pré-COP 28: O Papel da Indústria na 
Agenda de Clima. 

O encontro tem a participação de representantes do setor produtivo, governo e 
sociedade civil para debater assuntos da Conferência da ONU sobre Mudanças 
Climática (COP), que será realizada em Dubai, Emirados Árabes Unidos, entre 
30 de novembro e 12 de dezembro. 

Potencial de geração 

De acordo com o estudo, em 2021, o mundo tinha capacidade instalada para a 
geração de 55,9 gigawatt (GW) por meio de usinas eólicas offshore, 
basicamente na China e na Europa. A estimativa é que o parque 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/geracao-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/geracao-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil


 

 
 

eólico offshore global alcance o patamar de 260 GW em 2030 e 316 GW dez 
anos depois. Para isso, estão previstos investimentos de até US$ 1 trilhão. 

O levantamento da CNI aponta que o Brasil tem grande potencial ainda 
inexplorável com capacidade de chegar a 700 GW, ou seja, 3,6 vezes a 
capacidade total de energia elétrica já instalada e conectada ao Sistema 
Interligado Nacional (194 GW). Porém, o estudo não indica quando o Brasil 
alcançará esse patamar. Até 30 de agosto, havia no Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama) 78 pedidos de 
licenciamento para usinas eólicas no mar, somando potencial de geração de 
189 GW. 

 

Mapa do potencial teórico de geração de energia elétrica com fonte eólica offshore no Brasil - Fonte: CNI 

Transição energética 

A inclusão dessa energia limpa na matriz energética brasileira é vista como 
ponto primordial para o Brasil perseguir o Acordo de Paris - tratado sobre 
mudanças climáticas assinado por 195 países e adotado em 2015. Nele, o 
Brasil se comprometeu a reduzir as emissões de gases de efeito estufa em 
37% até 2025 e em 50% até 2030, tendo como base as emissões de 2005. 
Além disso, no ano passado, o país assumiu o compromisso de alcançar 
emissões líquidas neutras até 2050, ou seja, não contribuir para o efeito estufa, 
tanto diminuindo as emissões, quanto capturando carbono da atmosfera. 

“A eólica offshore vem para somar rumo a essa expansão de renováveis e com 
o objetivo de manter a matriz energética elétrica do Brasil cada vez mais limpa 
e sustentável”, avalia o gerente executivo de Meio Ambiente e Sustentabilidade 
da CNI, Davi Bomtempo. 

O levantamento identificou que as regiões do litoral brasileiro com maior 
potencial para a geração estão na costa nordestina, entre Piauí, Ceará e no Rio 
Grande do Norte; entre os estados do Rio de Janeiro e do Espírito Santo, no 
Sudeste; e na Lagoa dos Patos, litoral do Rio Grande do Sul. 

Hidrogênio verde 

Se o Brasil viabilizar a geração de todo o potencial apontado no estudo da CNI, 
o país terá excesso de energia. Além de deixar a matriz energética mais limpa 
e sustentável, haverá a chance de vender o superávit para outros países, 
assim como avançar na chamada economia do hidrogênio de baixo carbono. 

O hidrogênio verde, como também é conhecido, é produzido a partir das fontes 
renováveis de energia, como a eólica, e pode ser utilizado como combustível 
em setores intensivos de consumo energético, como o petroquímico, 



 

 
 

siderúrgico e de cimento. Outra utilização do hidrogênio verde é na fabricação 
de fertilizantes, produto muito importado pelo Brasil. 

Como o hidrogênio tem grande desempenho comparado às baterias 
convencionais utilizadas na indústria de veículos elétricos, pode ganhar cada 
vez mais escala na nova indústria automotiva. 

Outra característica do hidrogênio é a capacidade de poder armazenar energia. 
Isso permitiria ao sistema de geração e transmissão de energia elétrica do país 
manejar mais adequadamente a oferta de acordo com a demanda. De acordo 
com a CNI, isso reforça a ideia de que a economia do hidrogênio de baixo 
carbono é potencial consumidora do combustível limpo gerado pelas eólicas. 

Competidor global 

O fato de o Brasil ser visto pela CNI como forte competidor no mercado global 
de energia eólica offshore fez com que a confederação tratasse o tema como 
prioridade no plano de retomada da indústria, apresentado ao governo federal 
neste ano. 

“A consolidação dessa cadeia de valor no Brasil pode impulsionar a economia 
e facilitar a retomada da industrialização. Além de oferecer uma fonte de 
energia limpa e renovável,  o setor deve gerar empregos, estimular o 
desenvolvimento tecnológico e científico, reduzir a dependência de fontes não 
renováveis e colaborar para a segurança energética do país”, diz o presidente 
da CNI, Robson Braga de Andrade. 

A possibilidade de exportar o hidrogênio verde para outros países, 
especialmente do Hemisfério Norte, é um dos fatores que favorecem a 
instalação de eólicas offshore na costa norte nordestina, pela proximidade de 
portos que fariam esse comércio. 

“A vocação principal da região Nordeste para produção de hidrogênio de baixo 
carbono e seus derivados seria para exportação para o continente europeu. A 
distância entre o Porto do Pecém (São Gonçalo do Amarante-CE) e o Porto de 
Rotterdam, na Holanda, é cerca de 7,5 mil quilômetros ou de nove dias por 
transporte marítimo”, cita o documento. 

Licenciamento 

Quando o assunto é licenciamento ambiental, são levadas em conta questões 
como processos migratórios de aves e espécies marinhas. A CNI acrescenta 
preocupações com os múltiplos usos do espaço oceânico, como pesca, 
navegação, turismo e a extração de óleo e gás. O documento explica que a 
complexidade logística e os custos associados à instalação e à manutenção de 
parques eólicos offshore requerem aportes significativos e um ambiente 
regulatório favorável. 



 

 
 

O Decreto 10.946, de janeiro de 2022, regulamenta a cessão de uso de 
espaços físicos e o aproveitamento dos recursos naturais em águas da União 
para o desenvolvimento da energia elétrica a partir de 
empreendimento offshore. Mas, segundo a CNI, não é suficiente para trazer 
segurança jurídica aos investidores. A confederação lembra que tramita no 
Congresso Nacional um projeto de lei que regulamenta o modelo de cessão de 
áreas, a cobrança de outorgas e os critérios para a realização dos leilões, 
como funciona na indústria do petróleo. 

Davi Bomtempo defende a criação de um marco regulatório das 
eólicas offshore. “É importante para orientar todo o desenvolvimento dessa 
atividade.” 

Experiência no offshore 

A CNI observa que a tendência é que os projetos de geração 
eólica offshore sejam implementados em locais cada vez mais distantes da 
costa, o que representa desafios e oportunidades para empresas que atuam no 
mercado de óleo e gás no Brasil, “devido a sua expertise em operações 
realizadas em águas profundas”. 

A Petrobras indica ter interesse nesse desafio. Em março, a estatal firmou uma 
parceria com a multinacional norueguesa Equinor para avaliar sete projetos de 
eólica offshore no Brasil, com potencial para gerar até 14,5 GW. 

“Esse acordo vai abrir caminhos para uma nova fronteira de energia limpa e 
renovável no Brasil, aproveitando o expressivo potencial eólico offshore do 
nosso país e impulsionando nossa trajetória em direção à transição 
energética”, disse à época o presidente da Petrobras, Jean Paul Prates.  

  



 

 
 

Geração de energia eólica no mar pode acelerar transição energética no Brasil 

Link https://www.terra.com.br/noticias/geracao-de-energia-eolica-no-mar-
pode-acelerar-transicao-energetica-no-
brasil,c772adb2701387471a22ad27dc09a5bcmm2zs5v8.html  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo TERRA 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Geração de energia eólica no mar pode acelerar transição 

energética no Brasil 

Essa nova fronteira de geração de energia limpa pode fazer o Brasil 

aumentar em 3,6 vezes a capacidade total de produção de energia 

elétrica 

Em algumas regiões do país, mais notadamente nas dunas do 

Nordeste, grandes turbinas eólicas fazem parte da paisagem. Essas 

espécies de ventiladores gigantes são geradoras de energia elétrica a 

partir da força dos ventos. Se depender do que aponta uma pesquisa da 

Confederação Nacional da Indústria (CNI), essas estruturas vão ser 

mais comuns também na paisagem marítima, com usinas 

eólicas offshore (fora de terra firme), com a vantagem de explorar 

ventos mais constantes e com maiores velocidades. 

https://www.terra.com.br/noticias/geracao-de-energia-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil,c772adb2701387471a22ad27dc09a5bcmm2zs5v8.html
https://www.terra.com.br/noticias/geracao-de-energia-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil,c772adb2701387471a22ad27dc09a5bcmm2zs5v8.html
https://www.terra.com.br/noticias/geracao-de-energia-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil,c772adb2701387471a22ad27dc09a5bcmm2zs5v8.html
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Foto: REUTERS/Phil Noble/Agência Brasil / Perfil Brasil 

Essa nova fronteira de geração de energia limpa pode fazer o Brasil 

aumentar em 3,6 vezes a capacidade total de produção de energia 

elétrica e potencializar a transição para um mundo cada vez mais com 

combustíveis renováveis. 

 

O cenário é traçado pelo estudo Oportunidades e Desafios para 

Geração Eólica Offshore no Brasil e a Produção de Hidrogênio de 

Baixo Carbono, elaborado pela Confederação Nacional da Indústria 

(CNI), lançado nesta terça-feira (12), em Brasília, no evento Diálogo 

Pré-COP 28: O Papel da Indústria na Agenda de Clima. 

O encontro tem a participação de representantes do setor produtivo, 

governo e sociedade civil para debater assuntos da Conferência da 

ONU sobre Mudanças Climática (COP), que será realizada em Dubai, 

Emirados Árabes Unidos, entre 30 de novembro e 12 de dezembro. 



 

 
 

Potencial de geração de energia 

De acordo com o estudo, em 2021, o mundo tinha capacidade 

instalada para a geração de 55,9 gigawatt (GW) por meio de usinas 

eólicas offshore, basicamente na China e na Europa. A estimativa é 

que o parque eólico offshore global alcance o patamar de 260 GW em 

2030 e 316 GW dez anos depois. Para isso, estão previstos 

investimentos de até US$ 1 trilhão. 

O levantamento da CNI aponta que o Brasil tem grande potencial 

ainda inexplorável com capacidade de chegar a 700 GW, ou seja, 3,6 

vezes a capacidade total de energia elétrica já instalada e conectada ao 

Sistema Interligado Nacional (194 GW). Porém, o estudo não indica 

quando o Brasil alcançará esse patamar. Até 30 de agosto, havia no 

Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais 

Renováveis (Ibama) 78 pedidos de licenciamento para usinas eólicas 

no mar, somando potencial de geração de 189 GW. 
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Geração eólica no mar pode 

acelerar transição energética no 

Brasil 
  

Em algumas regiões do país, mais notadamente nas dunas do Nordeste, grandes 

turbinas eólicas fazem parte da paisagem. Essas espécies de ventiladores gigantes 

são geradoras de energia elétrica a partir da força dos ventos. Se depender do que 

aponta uma pesquisa da Confederação Nacional da Indústria (CNI), essas 

estruturas vão ser mais comuns também na paisagem marítima, com usinas 

eólicas offshore (fora de terra firme), com a vantagem de explorar ventos mais 

constantes e com maiores velocidades.  

Essa nova fronteira de geração de energia limpa pode fazer o Brasil aumentar em 

3,6 vezes a capacidade total de produção de energia elétrica e potencializar a 

transição para um mundo com cada vez mais combustíveis renováveis. 

O cenário é traçado pelo estudo Oportunidades e Desafios para Geração Eólica 

Offshore no Brasil e a Produção de Hidrogênio de Baixo Carbono, elaborado pela 

Confederação Nacional da Indústria (CNI), lançado nesta terça-feira (12), em 

Brasília, no evento Diálogo Pré-COP 28: O Papel da Indústria na Agenda de Clima. 

O encontro tem a participação de representantes do setor produtivo, governo e 

sociedade civil para debater assuntos da Conferência da ONU sobre Mudanças 

https://ibandrn.com.br/geracao-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil/
https://ibandrn.com.br/geracao-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil/


 

 
 

Climática (COP), que será realizada em Dubai, Emirados Árabes Unidos, entre 30 

de novembro e 12 de dezembro. 

Potencial de geração 

De acordo com o estudo, em 2021, o mundo tinha capacidade instalada para a 

geração de 55,9 gigawatt (GW) por meio de usinas eólicas offshore, basicamente na 

China e na Europa. A estimativa é que o parque eólico offshore global alcance o 

patamar de 260 GW em 2030 e 316 GW dez anos depois. Para isso, estão previstos 

investimentos de até US$ 1 trilhão. 

O levantamento da CNI aponta que o Brasil tem grande potencial ainda 

inexplorável com capacidade de chegar a 700 GW, ou seja, 3,6 vezes a capacidade 

total de energia elétrica já instalada e conectada ao Sistema Interligado Nacional 

(194 GW). Porém, o estudo não indica quando o Brasil alcançará esse patamar. Até 

30 de agosto, havia no Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 

Naturais Renováveis (Ibama) 78 pedidos de licenciamento para usinas eólicas no 

mar, somando potencial de geração de 189 GW. 

 

Mapa do potencial teórico de geração de energia elétrica com fonte eólica offshore no 

Brasil – Fonte: CNI 

Transição energética 

A inclusão dessa energia limpa na matriz energética brasileira é vista como ponto 

primordial para o Brasil perseguir o Acordo de Paris – tratado sobre mudanças 

climáticas assinado por 195 países e adotado em 2015. Nele, o Brasil se 

comprometeu a reduzir as emissões de gases de efeito estufa em 37% até 2025 e 

em 50% até 2030, tendo como base as emissões de 2005. Além disso, no ano 

passado, o país assumiu o compromisso de alcançar emissões líquidas neutras até 

2050, ou seja, não contribuir para o efeito estufa, tanto diminuindo as emissões, 

quanto capturando carbono da atmosfera. 

“A eólica offshore vem para somar rumo a essa expansão de renováveis e com o 

objetivo de manter a matriz energética elétrica do Brasil cada vez mais limpa e 



 

 
 

sustentável”, avalia o gerente executivo de Meio Ambiente e Sustentabilidade da 

CNI, Davi Bomtempo. 

O levantamento identificou que as regiões do litoral brasileiro com maior potencial 

para a geração estão na costa nordestina, entre Piauí, Ceará e no Rio Grande do 

Norte; entre os estados do Rio de Janeiro e do Espírito Santo, no Sudeste; e na 

Lagoa dos Patos, litoral do Rio Grande do Sul. 

Hidrogênio verde 

Se o Brasil viabilizar a geração de todo o potencial apontado no estudo da CNI, o 

país terá excesso de energia. Além de deixar a matriz energética mais limpa e 

sustentável, haverá a chance de vender o superávit para outros países, assim como 

avançar na chamada economia do hidrogênio de baixo carbono. 

O hidrogênio verde, como também é conhecido, é produzido a partir das fontes 

renováveis de energia, como a eólica, e pode ser utilizado como combustível em 

setores intensivos de consumo energético, como o petroquímico, siderúrgico e de 

cimento. Outra utilização do hidrogênio verde é na fabricação de fertilizantes, 

produto muito importado pelo Brasil. 

Como o hidrogênio tem grande desempenho comparado às baterias convencionais 

utilizadas na indústria de veículos elétricos, pode ganhar cada vez mais escala na 

nova indústria automotiva. 

Outra característica do hidrogênio é a capacidade de poder armazenar energia. 

Isso permitiria ao sistema de geração e transmissão de energia elétrica do país 

manejar mais adequadamente a oferta de acordo com a demanda. De acordo com a 

CNI, isso reforça a ideia de que a economia do hidrogênio de baixo carbono é 

potencial consumidora do combustível limpo gerado pelas eólicas. 

Competidor global 

O fato de o Brasil ser visto pela CNI como forte competidor no mercado global de 

energia eólica offshore fez com que a confederação tratasse o tema como 



 

 
 

prioridade no plano de retomada da indústria, apresentado ao governo federal 

neste ano. 

“A consolidação dessa cadeia de valor no Brasil pode impulsionar a economia e 

facilitar a retomada da industrialização. Além de oferecer uma fonte de energia 

limpa e renovável,  o setor deve gerar empregos, estimular o desenvolvimento 

tecnológico e científico, reduzir a dependência de fontes não renováveis e 

colaborar para a segurança energética do país”, diz o presidente da CNI, Robson 

Braga de Andrade. 

A possibilidade de exportar o hidrogênio verde para outros países, especialmente 

do Hemisfério Norte, é um dos fatores que favorecem a instalação de 

eólicas offshore na costa norte nordestina, pela proximidade de portos que fariam 

esse comércio. 

“A vocação principal da região Nordeste para produção de hidrogênio de baixo 

carbono e seus derivados seria para exportação para o continente europeu. A 

distância entre o Porto do Pecém (São Gonçalo do Amarante-CE) e o Porto de 

Rotterdam, na Holanda, é cerca de 7,5 mil quilômetros ou de nove dias por 

transporte marítimo”, cita o documento. 

Licenciamento 

Quando o assunto é licenciamento ambiental, são levadas em conta questões 

como processos migratórios de aves e espécies marinhas. A CNI acrescenta 

preocupações com os múltiplos usos do espaço oceânico, como pesca, navegação, 

turismo e a extração de óleo e gás. O documento explica que a complexidade 

logística e os custos associados à instalação e à manutenção de parques 

eólicos offshore requerem aportes significativos e um ambiente regulatório 

favorável. 

O Decreto 10.946, de janeiro de 2022, regulamenta a cessão de uso de espaços 

físicos e o aproveitamento dos recursos naturais em águas da União para o 

desenvolvimento da energia elétrica a partir de empreendimento offshore. Mas, 

segundo a CNI, não é suficiente para trazer segurança jurídica aos investidores. A 

confederação lembra que tramita no Congresso Nacional um projeto de lei que 

regulamenta o modelo de cessão de áreas, a cobrança de outorgas e os critérios 

para a realização dos leilões, como funciona na indústria do petróleo. 



 

 
 

Davi Bomtempo defende a criação de um marco regulatório das eólicas offshore. “É 

importante para orientar todo o desenvolvimento dessa atividade.” 

Experiência no offshore 
A CNI observa que a tendência é que os projetos de geração eólica offshore sejam 

implementados em locais cada vez mais distantes da costa, o que representa 

desafios e oportunidades para empresas que atuam no mercado de óleo e gás no 

Brasil, “devido a sua expertise em operações realizadas em águas profundas”. 

A Petrobras indica ter interesse nesse desafio. Em março, a estatal firmou uma 

parceria com a multinacional norueguesa Equinor para avaliar sete projetos de 

eólica offshore no Brasil, com potencial para gerar até 14,5 GW. 

“Esse acordo vai abrir caminhos para uma nova fronteira de energia limpa e 

renovável no Brasil, aproveitando o expressivo potencial eólico offshore do nosso 

país e impulsionando nossa trajetória em direção à transição energética”, disse à 

época o presidente da Petrobras, Jean Paul Prates.  

Edição: Juliana Andrade 

Agência Brasil 
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Geração eólica no mar pode acelerar transição energética 

no Brasil 

© REUTERS/Phil Noble 

Em algumas regiões do país, mais notadamente nas dunas do Nordeste, 
grandes turbinas eólicas fazem parte da paisagem. Essas espécies de 
ventiladores gigantes são geradoras de energia elétrica a partir da força dos 
ventos. Se depender do que aponta uma pesquisa da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), essas estruturas vão ser mais comuns também na paisagem 
marítima, com usinas eólicas offshore (fora de terra firme), com a vantagem de 
explorar ventos mais constantes e com maiores velocidades. 

Essa nova fronteira de geração de energia limpa pode fazer o Brasil aumentar 
em 3,6 vezes a capacidade total de produção de energia elétrica e potencializar 
a transição para um mundo com cada vez mais combustíveis renováveis. 

http://sidneysilva.com.br/2023/09/12/geracao-eolica-no-mar-pode-acelerar-transicao-energetica-no-brasil/
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O cenário é traçado pelo estudo Oportunidades e Desafios para Geração 
Eólica Offshore no Brasil e a Produção de Hidrogênio de Baixo Carbono, 
elaborado pela Confederação Nacional da Indústria (CNI), lançado nesta terça-
feira (12), em Brasília, no evento Diálogo Pré-COP 28: O Papel da Indústria na 
Agenda de Clima. 

O encontro tem a participação de representantes do setor produtivo, governo e 
sociedade civil para debater assuntos da Conferência da ONU sobre Mudanças 
Climática (COP), que será realizada em Dubai, Emirados Árabes Unidos, entre 
30 de novembro e 12 de dezembro. 

De acordo com o estudo, em 2021, o mundo tinha capacidade instalada para a 
geração de 55,9 gigawatt (GW) por meio de usinas eólicas offshore, 
basicamente na China e na Europa. A estimativa é que o parque 
eólico offshore global alcance o patamar de 260 GW em 2030 e 316 GW dez 
anos depois. Para isso, estão previstos investimentos de até US$ 1 trilhão. 

O levantamento da CNI aponta que o Brasil tem grande potencial ainda 
inexplorável com capacidade de chegar a 700 GW, ou seja, 3,6 vezes a 
capacidade total de energia elétrica já instalada e conectada ao Sistema 
Interligado Nacional (194 GW). Porém, o estudo não indica quando o Brasil 
alcançará esse patamar. Até 30 de agosto, havia no Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama) 78 pedidos de 
licenciamento para usinas eólicas no mar, somando potencial de geração de 
189 GW. 

A inclusão dessa energia limpa na matriz energética brasileira é vista como 
ponto primordial para o Brasil perseguir o Acordo de Paris – tratado sobre 
mudanças climáticas assinado por 195 países e adotado em 2015. Nele, o 
Brasil se comprometeu a reduzir as emissões de gases de efeito estufa em 
37% até 2025 e em 50% até 2030, tendo como base as emissões de 2005. 
Além disso, no ano passado, o país assumiu o compromisso de alcançar 
emissões líquidas neutras até 2050, ou seja, não contribuir para o efeito estufa, 
tanto diminuindo as emissões, quanto capturando carbono da atmosfera. 

“A eólica offshore vem para somar rumo a essa expansão de renováveis e com 
o objetivo de manter a matriz energética elétrica do Brasil cada vez mais limpa 
e sustentável”, avalia o gerente executivo de Meio Ambiente e Sustentabilidade 
da CNI, Davi Bomtempo. 

O levantamento identificou que as regiões do litoral brasileiro com maior 
potencial para a geração estão na costa nordestina, entre Piauí, Ceará e no Rio 
Grande do Norte; entre os estados do Rio de Janeiro e do Espírito Santo, no 
Sudeste; e na Lagoa dos Patos, litoral do Rio Grande do Sul. 

Se o Brasil viabilizar a geração de todo o potencial apontado no estudo da CNI, 
o país terá excesso de energia. Além de deixar a matriz energética mais limpa 



 

 
 

e sustentável, haverá a chance de vender o superávit para outros países, 
assim como avançar na chamada economia do hidrogênio de baixo carbono. 

O hidrogênio verde, como também é conhecido, é produzido a partir das fontes 
renováveis de energia, como a eólica, e pode ser utilizado como combustível 
em setores intensivos de consumo energético, como o petroquímico, 
siderúrgico e de cimento. Outra utilização do hidrogênio verde é na fabricação 
de fertilizantes, produto muito importado pelo Brasil. 

Como o hidrogênio tem grande desempenho comparado às baterias 
convencionais utilizadas na indústria de veículos elétricos, pode ganhar cada 
vez mais escala na nova indústria automotiva. 

Outra característica do hidrogênio é a capacidade de poder armazenar energia. 
Isso permitiria ao sistema de geração e transmissão de energia elétrica do país 
manejar mais adequadamente a oferta de acordo com a demanda. De acordo 
com a CNI, isso reforça a ideia de que a economia do hidrogênio de baixo 
carbono é potencial consumidora do combustível limpo gerado pelas eólicas. 

O fato de o Brasil ser visto pela CNI como forte competidor no mercado global 
de energia eólica offshore fez com que a confederação tratasse o tema como 
prioridade no plano de retomada da indústria, apresentado ao governo federal 
neste ano. 

“A consolidação dessa cadeia de valor no Brasil pode impulsionar a economia 
e facilitar a retomada da industrialização. Além de oferecer uma fonte de 
energia limpa e renovável,  o setor deve gerar empregos, estimular o 
desenvolvimento tecnológico e científico, reduzir a dependência de fontes não 
renováveis e colaborar para a segurança energética do país”, diz o presidente 
da CNI, Robson Braga de Andrade. 

A possibilidade de exportar o hidrogênio verde para outros países, 
especialmente do Hemisfério Norte, é um dos fatores que favorecem a 
instalação de eólicas offshore na costa norte nordestina, pela proximidade de 
portos que fariam esse comércio. 

“A vocação principal da região Nordeste para produção de hidrogênio de baixo 
carbono e seus derivados seria para exportação para o continente europeu. A 
distância entre o Porto do Pecém (São Gonçalo do Amarante-CE) e o Porto de 
Rotterdam, na Holanda, é cerca de 7,5 mil quilômetros ou de nove dias por 
transporte marítimo”, cita o documento. 

Quando o assunto é licenciamento ambiental, são levadas em conta questões 
como processos migratórios de aves e espécies marinhas. A CNI acrescenta 
preocupações com os múltiplos usos do espaço oceânico, como pesca, 
navegação, turismo e a extração de óleo e gás. O documento explica que a 
complexidade logística e os custos associados à instalação e à manutenção de 



 

 
 

parques eólicos offshore requerem aportes significativos e um ambiente 
regulatório favorável. 

O Decreto 10.946, de janeiro de 2022, regulamenta a cessão de uso de 
espaços físicos e o aproveitamento dos recursos naturais em águas da União 
para o desenvolvimento da energia elétrica a partir de 
empreendimento offshore. Mas, segundo a CNI, não é suficiente para trazer 
segurança jurídica aos investidores. A confederação lembra que tramita no 
Congresso Nacional um projeto de lei que regulamenta o modelo de cessão de 
áreas, a cobrança de outorgas e os critérios para a realização dos leilões, 
como funciona na indústria do petróleo. 

Davi Bomtempo defende a criação de um marco regulatório das 
eólicas offshore. “É importante para orientar todo o desenvolvimento dessa 
atividade.” 

A CNI observa que a tendência é que os projetos de geração 
eólica offshore sejam implementados em locais cada vez mais distantes da 
costa, o que representa desafios e oportunidades para empresas que atuam no 
mercado de óleo e gás no Brasil, “devido a sua expertise em operações 
realizadas em águas profundas”. 

A Petrobras indica ter interesse nesse desafio. Em março, a estatal firmou uma 
parceria com a multinacional norueguesa Equinor para avaliar sete projetos de 
eólica offshore no Brasil, com potencial para gerar até 14,5 GW. 

“Esse acordo vai abrir caminhos para uma nova fronteira de energia limpa e 
renovável no Brasil, aproveitando o expressivo potencial eólico offshore do 
nosso país e impulsionando nossa trajetória em direção à transição 
energética”, disse à época o presidente da Petrobras, Jean Paul Prates. 

Agência Brasil 

  



 

 
 

Exportações potiguares voltam a crescer em agosto e registram alta superior a 173% 
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Exportações potiguares voltam a crescer em agosto e registram alta superior a 173% 

  

As exportações do Rio Grande do Norte voltaram a apresentar um bom desempenho no 

mês de agosto. O envio de mercadorias para o mercado internacional teve um 

crescimento de 173,7% no comparativo com o mesmo mês do ano passado, 

movimentando US$43 milhões, contra US$ 15 milhões em 2022. Esse resultado, no 

entanto, é 49,2% menor que o exportado no mês anterior. Em agosto, as importações 

tiveram um volume maior que as exportações, atingindo US$ 77,7 milhões. Por isso, a 

balança comercial potiguar encerrou o oitavo mês do ano com um déficit de US$ 35,2 

milhões. 

 

Os números estão na edição de agosto do Boletim da Balança Comercial do RN, um 

informativo elaborado mensalmente pela Unidade de Gestão Estratégica do Sebrae no 

Rio Grande do Norte com base nos dados da Secretaria de Comércio Exterior (Secex), 

http://www.blogdajuliska.com.br/exportacoes-potiguares-voltam-a-crescer-em-agosto-e-registram-alta-superior-a-173
http://www.blogdajuliska.com.br/exportacoes-potiguares-voltam-a-crescer-em-agosto-e-registram-alta-superior-a-173
https://rn.agenciasebrae.com.br/wp-content/uploads/sites/20/2023/09/Balanca-comercial-Ago2023.pdf


 

 
 

do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços. O informativo 

acompanha a evolução do comércio exterior do estado mês a mês, assim como as 

operações de compra e venda de mercadorias no mercado internacional durante série 

histórica, que leva em consideração os cinco últimos anos. 

 

Mesmo com um volume nominal inferior ao das importações, as remessas de produto 

para o exterior tiveram um avanço expressivo, no comparativo com agosto de 2022, 

muito em função das exportações do óleo combustível de petróleo (fuel oil). Foram 

enviadas 331,6 mil toneladas para países, como a Espanha, chegando a um volume 

perto de US$ 20,2 milhões – quase a metade do total que foi exportado durante o mês. 

Outros itens que influenciaram para esse resultado positivo foram as pedras preciosas, 

cujo envio para Tailândia somou US$ 3,7 milhões. Os melões também integram a lista 

dos produtos mais exportados no mês, com um total de US$ 2,1 milhões. As melancias 

frescas (US$ 1,6 milhão) e os tecidos de algodão (US$ 1,3 milhão) completam o 

ranking. 

Insumos para o setor de energias lideram remessas e importações 

 



 

 
 

Já as importações, mês a mês, vêm atingindo altas consecutivas, numa curva 

ascendente, que fechou agosto com crescimento de 17,6%, em relação a agosto de 2022. 

O volume total exportado foi de US$ 77,7 milhões, enquanto, no ano passado, o volume 

havia sido de US$ 66 milhões.Esse crescimento foi puxado principalmente pelas 

importações de painéis solares fotovoltaicos, que atingiram um volume de US$ 38,1 

milhões. Os equipamentos totalizam neste ano um volume de US$ 147,4 milhões em 

importações. 

O segundo item da pauta de importação do RN em agosto foi a gasolina, responsável 

por uma negociação de US$ 10,7 milhões. Os trigos e as misturas com centeio entraram 

na terceira posição da lista de produtos mais importados pelo estado, com um montante 

de US$ 5,7 milhões, seguidos dos transformadores dielétricos. 

 

O Rio Grande do Norte acumula em importações, entre janeiro e agosto desre ano, um 

montante de US$ 444,1 milhões. No ano passado, o montante acumulado no período foi 

de US$ 273,6 milhões. Já as exportações acumuladas nos nove primeiros meses do ano 

somam US$ 412,7 milhões, contra US$ 511,3 milhões acumulados no mesmo intervalo 

de 2022. Assim, o saldo acumulado da balança comercial do estado atingiu em agosto 

de 2023 um déficit de US$ 31,4 milhões. 

FONTE: blogdajuliska.com.br 
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As exportações do Rio Grande do Norte voltaram a apresentar um bom desempenho 

no mês de agosto. O envio de mercadorias para o mercado internacional teve um 

crescimento de 173,7% no comparativo com o mesmo mês do ano passado, 

movimentando US$ 43 milhões, contra US$ 15 milhões em 2022.  

A notícia é do Sebrae RN. Esse resultado, no entanto, é 49,2% menor que o exportado 

no mês anterior. Em agosto, as importações tiveram um volume maior que as 

exportações, atingindo US$ 77,7 milhões. Por isso, a balança comercial potiguar 

encerrou o oitavo mês do ano com um déficit de US$ 35,2 milhões. 

https://blogdeassis.com.br/2023/exportacoes-potiguares-voltam-a-crescer-em-agosto-e-registram-alta-superior-a-173/320369/
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Os números estão na edição de agosto do Boletim da Balança Comercial do RN, um 

informativo elaborado mensalmente pela Unidade de Gestão Estratégica do Sebrae no 

Rio Grande do Norte com base nos dados da Secretaria de Comércio Exterior (Secex), 

do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços. 

O informativo acompanha a evolução do comércio exterior do estado mês a mês, assim 

como as operações de compra e venda de mercadorias no mercado internacional 

durante série histórica, que leva em consideração os cinco últimos anos. 

Mesmo com um volume nominal inferior ao das importações, as remessas de produto 

para o exterior tiveram um avanço expressivo, no comparativo com agosto de 2022, 

muito em função das exportações do óleo combustível de petróleo (fuel oil). Foram 

enviadas 331,6 mil toneladas para países, como a Espanha, chegando a um volume 

perto de US$ 20,2 milhões – quase a metade do total que foi exportado durante o mês. 

Outros itens que contribuíram para esse resultado positivo foram as pedras preciosas, 

cujo envio para Tailândia somou US$ 3,7 milhões. Os melões também integram a lista 

dos produtos mais exportados no mês, com um total de US$ 2,1 milhões. As melancias 

frescas (US$ 1,6 milhão) e os tecidos de algodão (US$ 1,3 milhão) completam o ranking. 
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O RN exportou um volume de US$43 milhões no sétimo mês 

do ano, contra US$ 15 milhões exportados em agosto do ano 

passado 

Por Redação 

As exportações do Rio Grande do Norte voltaram a apresentar 

um bom desempenho no mês de agosto. O envio de 

mercadorias para o mercado internacional teve um crescimento 

de 173,7% no comparativo com o mesmo mês do ano passado, 

movimentando US$43 milhões, contra US$ 15 milhões em 

2022. Esse resultado, no entanto, é 49,2% menor que o 

exportado no mês anterior. Em agosto, as importações tiveram 

um volume maior que as exportações, atingindo US$ 77,7 

milhões. Por isso, a balança comercial potiguar encerrou o 

oitavo mês do ano com um déficit de US$ 35,2 milhões. 

https://agenciasebrae.com.br/economia-e-politica/exportacoes-potiguares-voltam-a-crescer-em-agosto-e-registram-alta-superior-a-173
https://agenciasebrae.com.br/economia-e-politica/exportacoes-potiguares-voltam-a-crescer-em-agosto-e-registram-alta-superior-a-173


 

 
 

 

Os números estão na edição de agosto do Boletim da Balança 

Comercial do RN, um informativo elaborado mensalmente pela 

Unidade de Gestão Estratégica do Sebrae no Rio Grande do 

Norte com base nos dados da Secretaria de Comércio Exterior 

(Secex), do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio 

e Serviços. O informativo acompanha a evolução do comércio 

exterior do estado mês a mês, assim como as operações de 

compra e venda de mercadorias no mercado internacional 

durante série histórica, que leva em consideração os cinco 

últimos anos. 



 

 
 

 

Mesmo com um volume nominal inferior ao das importações, as 

remessas de produto para o exterior tiveram um avanço 

expressivo, no comparativo com agosto de 2022, muito em 

função das exportações do óleo combustível de petróleo (fuel 

oil). Foram enviadas 331,6 mil toneladas para países, como a 

Espanha, chegando a um volume perto de US$ 20,2 milhões – 

quase a metade do total que foi exportado durante o mês. 

Outros itens que contribuíram para esse resultado positivo 

foram as pedras preciosas, cujo envio para Tailândia somou 

US$ 3,7 milhões. Os melões também integram a lista dos 

produtos mais exportados no mês, com um total de US$ 2,1 

milhões. As melancias frescas (US$ 1,6 milhão) e os tecidos de 

algodão (US$ 1,3 milhão) completam o ranking. 

Insumos para o setor de energias lideram remessas e 
importações 



 

 
 

 

Já as importações, mês a mês, vêm atingindo altas 

consecutivas, numa curva ascendente, que fechou agosto com 

crescimento de 17,6% em relação a agosto de 2022. O volume 

total exportado foi de US$ 77,7 milhões, enquanto, no ano 

passado, o volume havia sido de US$ 66 milhões. Esse 

crescimento foi puxado principalmente pelas importações de 

painéis solares fotovoltaicos, que atingiram um volume de US$ 

38,1 milhões. Os equipamentos totalizam neste ano um volume 

de US$ 147,4 milhões em importações. 

O segundo item da pauta de importação do RN em agosto foi a 

gasolina, responsável por uma negociação de US$ 10,7 

milhões. Os trigos e as misturas com centeio entraram na 

terceira posição da lista de produtos mais importados pelo 

estado, com um montante de US$ 5,7 milhões, seguidos dos 

transformadores dielétricos. 



 

 
 

 

O Rio Grande do Norte acumula em importações, entre janeiro 

e agosto desre ano, um montante de US$ 444,1 milhões. No 

ano passado, o montante acumulado no período foi de US$ 

273,6 milhões. Já as exportações acumuladas nos nove 

primeiros meses do ano somam US$ 412,7 milhões, contra 

US$ 511,3 milhões acumulados no mesmo intervalo de 2022. 

Assim, o saldo acumulado da balança comercial do estado 

atingiu em agosto de 2023 um déficit de US$ 31,4 milhões. 
  



 

 
 

Antecipação de perdas do ICMS deve ficar em torno de R$10 bi em 2023, diz Padilha 

Link https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/09/12/antecipacao-de-
perdas-do-icms-deve-ficar-em-torno-de-r10bi-em-2023-diz-padilha.ghtml  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo O GLOBO 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

Antecipação de perdas do ICMS deve ficar em torno de 

R$10 bi em 2023, diz Padilha 

Relator do PL considerava antecipar o total de R$27 bi previsto na acordo 

com o STF, mas Planalto e Fazenda permitiram apenas o valor de 2024 

Lula e o ministro Alexandre Padilha 04/05/2023 — Foto: Cristiano 

Mariz/O Globo 

O presidente Lula autorizou nesta terça-feira a inclusão, no 

projeto de lei que prevê a compensação de perdas de arrecadação 

https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/09/12/antecipacao-de-perdas-do-icms-deve-ficar-em-torno-de-r10bi-em-2023-diz-padilha.ghtml
https://oglobo.globo.com/economia/noticia/2023/09/12/antecipacao-de-perdas-do-icms-deve-ficar-em-torno-de-r10bi-em-2023-diz-padilha.ghtml


 

 
 

com o ICMS (Imposto sobre Circulação de Mercadorias e 

Serviços), a antecipação do calendário de pagamento previsto 

para 2024. A informação foi confirmada pelo ministro da 

Secretaria das Relações Institucionais, Alexandre Padilha. O valor 

pode chegar a R$10 bilhões em 2023, caso a proposta seja 

aprovada pelo Congresso Nacional. 

O montante é menor do que o cogitado anteriormente por 

deputados, governadores e prefeitos. O relator da matéria, Zeca 

Dirceu (PT-PR), havia afirmado que o texto poderia prever a 

antecipação do total de R$27 bilhões em 2023. Mas a 

possibilidade ainda precisava de aval do governo e acabou vetada. 

— Esse PLP estabelecia a compensação de R$ 27 bilhões até 2026. 

O presidente nos autorizou discutir com o relator para incluir no 

relatório uma antecipação dessa compensação de 2024 para 

compensar já neste ano, o que significa R$ 10 bilhões de 

compensação do ICMS. Como cerca de 25% vai para os 

municípios, isso significa uma compensação de R$ 2,5 bilhões a 

mais para os municípios brasileiros —disse Padilha. 

As perdas de arrecadação com ICMS ocorreram no ano passado, 

com a redução de impostos sobre combustíveis no governo 

Bolsonaro. Um acordo foi feito entre União e estados, homologado 

pelo Supremo Tribunal Federal (STF) em junho, prevendo 

pagamento total de R$ 27,5 bilhões. A quitação poderia ser feita 

em até 3 anos, mas a redução do prazo deve ocorrer após apelo 

dos estados e, principalmente, dos municípios. 

— Chegou-se a cogitar a antecipação de 2024, 2025 e 2026, mas 

seria um valor muito grande — afirmou Zeca Dirceu. 



 

 
 

Na última terça-feira, a Câmara dos Deputados aprovou a urgência 

do projeto de lei que prevê a compensação de perdas de 

arrecadação com o ICMS. A inclusão do pagamento ainda neste 

ano tem apoio de demais líderes da Câmara, principalmente 

diante da pressão de prefeitos e governadores, mas aguardava um 

acordo com o Ministério da Fazenda. 

Se a medida se concretizar, as prefeituras entrarão em ano 

eleitoral com mais dinheiro em caixa. Padilha se reunirá ainda 

nesta terça-feira com o líder do PT e relator da proposta, 

deputado Zeca Dirceu, e com representantes dos municípios para 

tratar sobre a inclusão do ponto no relatório. 

Além do ICMS, o projeto também vai incluir no texto uma cota 

extra de compensação das perdas no Fundo de Participação dos 

Municípios (FPM) nos meses de julho, agosto e setembro, 

representando um repasse de R$ 2,3 bilhões para os municípios. O 

relator Zeca Dirceu ainda explicou que o texto vai trazer um 

gatilho de "prevenção" a novas quedas do FPM neste ano. 

— Como tem um discurso de que o FPM pode diminuir novamente 

até dezembro, vamos colocar um gatilho para o dia 31 de 

dezembro. Se não tiver quedas, fica somente os R$ 2 bilhões. Se 

tiver novas quedas em outubro, novembro e dezembro, quando 

chegar no dia 31, faz um novo aporta. Então esse gatilho garante 

que não vai haver nenhum tipo de perda de arrecadação em 

relação a 2022 — explicou. 

O relator disse ainda que será retirado do texto outro trecho 

polêmico que permitia a incidência do ICMS em um valor fixo por 

litro de combustível. 



 

 
 

— Vai ser suprimido do texto uma mudança que possibilitaria 

tributar combustíveis com alíquota "ad rem" (valor fixo por 

unidade de medida) — disse. 
  



 

 
 

Brasil deve se tornar o maior exportador de algodão no mundo 
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Brasil deve se tornar o maior exportador de algodão no 

mundo 

Condições climáticas desfavoráveis em plantações nos 
EUA poder alçar a safra brasileira à 1ª posição global 

 

 

Avaliação do Departamento de Agricultura dos EUA é que o Brasil exporte 11,8 milhões de fardos de algodão em 2023, 550 mil a 

mais que o projetado anteriormente; na foto, produção de algodão em Goiás 

Sérgio Lima/ 22.jul.2020 

Eric Napoli12.set.2023 (terça-feira) - 18h29 
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O Brasil pode tomar a posição dos Estados Unidos como maior exportador de algodão no mundo na safra 2023/24. 

O USDA (sigla em inglês para Departamento de Agricultura dos EUA) revisou para baixo sua projeção de exportações do 

produto nesta 3ª feira (12.set.2023). Ao mesmo tempo, o órgão federal norte-americano estima que as vendas de algodão 

brasileiro devem subir. Eis a íntegra do relatório (PDF – 906 kB, em inglês). 

Anteriormente, os EUA tinham a expectativa de vender ao mercado externo cerca de 12,5 milhões de fardos de algodão, mas 

condições climáticas desfavoráveis no Texas, principal produtor da fibra no país, diminuiu essa projeção para 12,3 milhões. Já 

a previsão atualizada é que o Brasil exporte 11,8 milhões de fardos, 550 mil a mais que o projetado anteriormente. Apesar do 

número norte-americano continuar superior, o relatório indica que essa projeção deve cair nas próximas reavaliações. 

receba alertas grátis do Poder360 

Em conversa com o Poder360, o diretor-executivo da Abrapa (Associação Brasileira dos Produtores de Algodão), Marcio 

Portocarrero, afirmou que será uma conquista muito significativa para a categoria de produtores e exportadores, pois chama a 

atenção para o trabalho intenso realizado nesse setor ao longo das últimas décadas. 

Segundo Portocarrero, o país deve sim alcançar a liderança no mercado de exportação do material por conta dos problemas 

enfrentados nas produções norte-americanas. Na visão do executivo, essa liderança pode ser passageira caso os EUA 

retomem os antigos patamares de exportação, mas existe a expectativa no setor que o Brasil se consolide na 1ª colocação 

do ranking global a partir de 2030. 

O diretor da Abrapa explicou que o Brasil destina 30% de sua produção para abastecer o mercado interno e que se não fosse 

por esse montante o país já seria o maior exportador do mundo. Ele afirmou que as últimas safras brasileiras têm sido 

excepcionais e caso os bons resultados continuem, será possível aumentar a produção nacional para abastecer toda a 

indústria nacional e exportar cada vez mais ao exterior. 

“Nós temos condições e a nossa meta é que até 2030 a gente seja o maior exportador mundial, mas produzindo muito mais para gerar 

esse excedente que deixe a indústria brasileira abastecida”, disse Portocarrero. 

Apesar de a conquista ter vindo antes do previsto em razão do retrocesso na colheita norte-americana, o resultado não 

surpreende quem acompanha o setor. Desde 1995, a produção brasileira de algodão cresceu 15 vezes, enquanto a norte-

americana triplicou. 

https://www.usda.gov/
https://static.poder360.com.br/2023/09/algodao-usda-exportacao.pdf
https://abrapa.com.br/


 

 
 

O diretor da Abrapa informou que o algodão nacional tem sido muito bem sucedido no exterior e conquistou um espaço 

considerável do mercado asiático. Atualmente, 70% das exportações brasileiras são para o continente asiático, com destaque 

para China, Índia, Vietnã e Turquia. 

“A procura é grande, os negócios são fechados com uma antecedência grande. Para você ter ideia, a safra que ainda vamos plantar em 

dezembro e janeiro já está com mais de 40% comercializada. O mercado reconhece o algodão de qualidade feito no Brasil. Conquistamos 

essa credibilidade nesses 23 anos aí de retomada do cultivo”, afirmou Portocarrero. 

 

 

 

  



 

 
 

Prefeitura de Ceará-Mirim recebe unidade móvel Sesc Saúde Mulher 

Link https://drive.google.com/file/d/16AQiRXPc3wObmFOtJTD8ObmpcjhKZRtq/view  

Data da 
publicação 

12/09/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

  

https://drive.google.com/file/d/16AQiRXPc3wObmFOtJTD8ObmpcjhKZRtq/view


 

 
 

“Sabores da Itália” é destaque da Noite Temática do Restaurante Navarro em setembro 

Link https://drive.google.com/file/d/16AQiRXPc3wObmFOtJTD8ObmpcjhKZRtq/view  

Data da 
publicação 

12/09/2023 
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https://drive.google.com/file/d/16AQiRXPc3wObmFOtJTD8ObmpcjhKZRtq/view


 

 
 

Inovação e tecnologia é tema do 41º Motores do Desenvolvimento 

Link http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-
09-13#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-04-20/6-7  

Data da 
publicação 

13/09/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NEUTRO 

 

  

http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-09-13#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-04-20/6-7
http://www.tribunadonorte.com.br/router.php?controller=flip&date=2023-09-13#prj_5b4c9b4057740/tribunadonorte/5004-04-20/6-7


 

 
 

Exportações potiguares voltam a crescer no mês de agosto e registram alta superior a 173% 

Link https://drive.google.com/file/d/1ftT1qeAhNbQZq6zVrw9E6HjXvexw3eWb/view  

Data da 
publicação 

13/09/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1ftT1qeAhNbQZq6zVrw9E6HjXvexw3eWb/view


 

 
 

Capas dos Jornais 
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